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Ядерная война в Европе?
Передача «Разговор с мудрецом» на радио «Звезда»  
от 5 апреля 2024 года

Анна Шафран: Сергей Ервандович, США 
в случае военной угрозы в отношении Ев-
ропы не придут к ней на помощь  — та-
кое заявление накануне сделал генди-
ректор немецкого оборонного концерна 
Rheinmetall Армин Паппергер. Причем 
это не в каких-то частных беседах было, 
а самое что ни на есть интервью газете 
Financial Times. По словам этого товари-
ща (или «нетоварища»), последние деся-
тилетия европейские лидеры полагали, 
что США придут на помощь, если Европа 
столкнется с военной угрозой. «Но этого 
больше не случится», — его прямая ци-
тата. По его мнению, США дали понять, 
что больше не будут платить за защиту со-
юзников, США сегодня сосредоточены на 
Азиатско-Тихоокеанском регионе больше, 
чем на Европе.

Мы чем дальше, тем больше слышим 
такого рода суждения, причем не только 
из Европы. В  конгрессе США всё боль-
ше и больше звучат именно такие голоса, 
не говоря уж о самом Трампе, у которого 
эта тема — одна из любимых. Получает-
ся, что дел наделали в Европе — и теперь 
умывают руки, переключаются на следу-
ющий объект. Что значит усиление всей 
этой риторики? Давайте сегодня об этом 
поговорим.

Сергей Кургинян: У  ситуации, которую 
Вы предложили обсудить, есть несколько 
уровней. Один из них простейший, он за-
ключается в том, что руководитель очень 
крупного концерна по производству ору-
жия хочет получать заказы, и он говорит: 
«Русские будут нападать, американцы 
не будут защищать, защищаться надо са-
мим, к этому надо быть готовым — дайте 
бабок побольше!» Он ничего просто друго-
го и не мог сказать, это его самый-самый 
такой простейший интерес — к деньгам.

Если бы всё к этому сводилось, то 
и надо было бы тут подвести черту. Но 
к этому всё не сводится, потому что на 
этом фоне ведется несколько очень круп-
ных и опасных игр. Они содержатся в его 
высказывании не на первом примитивном 
уровне, а чуть глубже. И для того чтобы 

…нет более страшной и острой игры, чем всё, 
что касается русско-германских отношений

Продолжение на стр. 2Франсиско Гойя. Трибунал инквизиции

10 «ГАГАРИН 
ОТЛИЧАЛСЯ  
ОТ ВСЕХ ЛЮДЕЙ 
ВООБЩЕ»

Королёв пошел к Хру-
щёву — ему легко было это 
сделать, он уже спутник 
запустил — и сказал: «Что 
мы всё бомбами пугаем? 
Наша страна борется за 
мир во всем мире, давайте 
в космос пошлем чело-
века». Хрущёв вызвал 
своих, посмотрел: аме-
риканцы собираются. Он 
говорит: «Только чтобы 
обязательно раньше аме-
риканцев». «Всё, — гово-
рит Королёв, — будет 
раньше американцев»

13 ВОЗМОЖНЫЕ 
СЦЕНАРИИ ВЫБОРОВ 
В США

...если Байден будет оче-
видно проигрывать, в США 
вполне могут задей-
ствовать «оранжевую» 
схему для недопущения 
инаугурации Трампа

15 КОСМОС: 
ОПТИМИСТИЧЕСКИЙ 
ВЗГЛЯД

Битва за мечту человече-
ства возможна и должна 
вестись по всем фронтам, 
на любых культурных 
основаниях, средствами 
всех искусств и наук
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рассмотреть эти уровни, мне придется 
очень сжато упомянуть то, что я когда-то 
уже упоминал на разных Ваших переда-
чах, да и вообще упоминал, — но сейчас 
я пытаюсь это суммировать очень плотно, 
чтобы возникла какая-то единая картина, 
и чтобы она была не абсолютно абстракт-
ной, а гораздо более конкретной.

В конце существования Советского 
Союза я был советником председателя 
Совета министров СССР Николая Ива-
новича Рыжкова и руководителем Центра 
стратегических исследований при Совете 
министров СССР — перед тем, как Нико-
лай Иванович заболел и его сменил Вален-
тин Павлов (советником которого я тоже 
был, но это уже был Кабинет министров, 
а не Совет министров — как ни странно, 
разница была). Я занимал какое-то не-
нулевое статусное положение. И в связи 
с этим мне позвонил тогдашний руково-
дитель нашей внешней разведки — назы-
валась она Первое главное управление, 
теперь называется СВР  — леонид Ше-
баршин, милейший человек, интеллектуал, 
очень позитивно настроенный и серьезный 
профессионал. И он попросил меня встре-
титься с советником, как он мне сказал, 
и Буша, и Бейкера (тогдашнего президента 
и госсекретаря) Джоном Мрозом, руково-
дителем фонда East-West Foundation, ныне 
уже покойным.

Он аргументировал это двумя вещами. 
Во-первых, сказал он, Мроз — интеллек-
туал, и ему нужно, чтобы с ним поговори-
ли люди, которых он тоже признаёт как 
интеллектуалов. А во-вторых, сказал он, 
усмехнувшись, по телефону: «Проблемы 
с продуктами сложные, а у тебя частная 
структура. Ты купишь икру, виски, а это 
существенно при подобного рода встречах. 
А с моей стороны, — сказал он, — приедут 
как люди, которые сопровождают Мроза, 
так и еще пара-тройка моих работников».

Ну, они приехали, эти работники. 
Я всегда изумлялся, почему у них долж-
ны быть какие-то слегка стеклянные гла-
за и такой вид, при котором распознаешь с 
двухсот-трехсот метров, к какому именно 
ведомству они принадлежат. Но это про-
блема ведомства, а не моя... Они приехали, 
сели за стол, надеясь, что через сорок ми-
нут начнется фуршет, а я перед этим пере-
говорю с Мрозом. И они увидели этот зал 
для фуршета, им очень понравилось, что 
именно стояло на столе.

Мы начали разговаривать. Я разгова-
ривал с Мрозом, в основном говорил я, три 
часа сорок пять минут, как помню.

Анна Шафран: Какое разо-
чарование для тех, кто был 
рядом!

Сергей Кургинян: Да, ни 
выйти пописать, ни поку-
шать. Нужно сидеть и слу-
шать, как идет какая-то 
стрёмная беседа. Забегая 
вперед, скажу, что потом 
Шебаршин мне сказал, 
что Мроз послал шифров-
ку Бушу и Бейкеру, кото-
рую наши перехватили, на 
шести страницах. Но дело 
не в этом, а в том, что по-
сле 3 часов 45 минут беседы 
Мроз закрыл свой лэптоп, 
который тогда был безум-
ной редкостью (а  у него 
был лэптоп, и он на нем всё 
печатал). Закрыл — и тем 
самым обозначился конец 
встречи, которая велась на 
английском. И представи-
тели ведомства очень уско-
ренно ретировались из ка-
бинета, потому что и возникли какие-то 
вполне оправданные физиологические про-
блемы, и хотелось всё-таки переместиться 
в то место, где люди занимаются «серьез-
ным делом», а не «бла-бла».

Они ушли, и я остался с Мрозом 
вдвоем. И Мроз мне сказал на не худшем 
русском языке, с небольшим акцентом: 
«Сергей (а  мы обсуждали тему разва-
ла Советского Союза и контактов между 
германией и Россией)... Сергей, может 
быть, это так, как ты говоришь. Даже 
почти наверняка это так, но в этом слу‑
чае, — и глаза Мроза стали вдруг голубые, 
что бывает, когда гормоны идут, я знаю 
это по театральной профессии, — в этом 
случае, — сказал он, тыча пальцем в кар-
ту, — это будет ядерный война в Евро‑
пе. Ядерный война в Европе!» Дальше мы 
продолжали отношения, но это — первый 
эпизод.

Следующий эпизод, казалось бы, 
не очень плотно с ним связанный. Влади-
мир Александрович Крючков — последний 
председатель КгБ СССР, милейший чело-
век, умница, о котором у меня остались са-
мые теплые воспоминания, — достаточно 
долго работал советником в моей органи-
зации после того, как вышел из тюрьмы, 
где оказался по делу гКЧП, и очень за-
интересовался нашей организацией. У нас 
возникли не просто теплые, а глубокие 

дружеские отношения. И  кое-когда он 
делился со мной чем-то, находящимся за 
рамками обычной тематики.

Однажды он сказал мне... а я хорошо 
знал его жену, которая была, по-моему, са-
нитаркой во время Великой Отечественной 
войны и вообще уникальным человеком, 
без всяких фанаберий, очень простым, ум-
ным, искренним и никак не пытающимся 
как-нибудь в дела мужа войти, и вообще 
очень своеобразной, простой, дружелюб-
ной — без всякой, повторяю, даже совет-
ской, фанаберии, — искренней женщиной. 
Так вот, Крючков говорит: «В 1979 году 
мы поговорили об объединении германии, 
а я сказал, что я против объединения гДР 
и ФРг. А потом я поймал на себе взгляд 
шефа, — имелся в виду Юрий Владимиро-
вич Андропов, — и, когда пришел домой, 
сказал: «Катя! Катя, знаешь, наверное, ме-
ня убьют».

Представить себе, что Владимир 
Александрович скажет эти слова, — это 
надо знать Владимира Александровича, 
человека, во-первых, очень мужественно-
го, во-вторых, очень молчаливого, — что 
он скажет это жене, которая не в теме, 
было трудно. Видимо, напряжение бы-
ло колоссальное. Я говорю: «Владимир 
Алексан дрович, а в каком году, Вы сказа-
ли? — я почему-то спутал всё, говорю — 
Это 1989-й?» Он говорит: «Какой 1989-й?! 

1979-й!» В 1979-м уже вопрос об объеди-
нении гДР и ФРг для советской элиты был 
решен, потому что была сделана ставка на 
диалог между германией  — объединен-
ной — и Советским Союзом.

«А потом, — сказал мне Крючков, — 
уже в 1983-м, Андропов, став генеральным 
секретарем, приехал ко мне в Ясенево (там 
находилось Первое главное управление, 
которым Крючков руководил) и предло-
жил взять на себя все немецко-советские 
дела, а я отказался». Я говорю: «А почему, 
Владимир Александрович?» — «А потому, 
что, — говорит, — в какой кабинет ни вой-
дешь, все уже говорят, что надо объеди-
нять гДР и ФРг, потому что будущее за 
отношениями России и германии» — теми 
самыми, про которые Мроз говорил: «это 
будет ядерный война в Европе».

Дальше просто я знаю из своих источ-
ников с абсолютной достоверностью, что 
Тэтчер почти на коленях умоляла гор-
бачёва не санкционировать объединение 
гДР и ФРг, не поддерживать эту идею.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, Мар-
гарет Тэтчер, которая чуть ли не умоляла 
горбачёва о том, чтобы Советский Союз 
не предпринял никаких шагов в отношении 
объединения германии?!

Сергей Кургинян: Просто после всех этих 
событий, да и до них, почему-то мне по-
верили представители спецслужб гДР — 
как внешней разведки, которой руководил 
Маркус Вольф, так и контрразведки, кото-
рой руководил Эрих Мильке. И они как-то 
делились со мной информацией. А развед-
ка была очень хорошая, может быть, луч-
шая среди стран Варшавского договора. 
Они показали материалы, неопровержимо 
свидетельствующие, что Тэтчер умоля-
ла горбачёва — умоляла! — не активизи-
ровать объединение ФРг и гДР. Англия 
не хотела единой германии. Она ее никог-
да не хотела, а Тэтчер горбачёва просто 
умоляла и считала — он же ей во многом 
обязан, — что он обязательно согласится. 
А он ее кинул так, как, по ее мнению, ни-
когда никто не кидал.

А дальше представители этой немец-
кой гэдээровской разведки показали ма-
териалы, кто именно с Колем прилетел на 
территорию Ставропольской области для 
встречи с горбачёвым по поводу объеди-
нения германии — кто были летчики, кто 
сопровождал. Это были представители та-
кой организации ODESSA — организации, 
которая занималась вывозом эсэсовцев 
после войны и их сохранением в качестве 
потенциала.

Стало ясно, что горбачёв полностью 
поддержал Коля и начал объединение ФРг 
и гДР (он же был признан «лучшим нем-
цем года»).

Продолжение. Начало — на стр. 1

Последняя китайская стена. Карикатура времен боксерского восстания 1901 года

Секретарь ЦК КПСС Михаил Горбачев и премьер-министр Великобритании Маргарет Тэтчер. 1984
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Потом уже Советский Союз распался... 
Еще конфликт между Ельциным и Хасбу-
латовым не приобрел экстремального ха-
рактера, я был советником Хасбулатова, 
председателя Верховного совета. И  по 
очень большому настоянию милого интел-
лигентного человека и прекрасного анали-
тика Андрея Фёдорова, помощника Руц-
кого, я поехал с делегацией помощников 
первых лиц — Руцкого, Ельцина, Хасбу-
латова и так далее — в организацию, кото-
рая называлась «Фонд науки и политики», 
это была Бавария, Мюнхен.

Шла официальная встреча, на пле-
нарном заседании выступал советник Ко-
ля (по  габаритам даже, по-моему, чуть 
больше, чем сам Коль), он грозным голо-
сом говорил: «Когда объединятся Россия 
и германия, мы скинем американцев в Ат-
лантический океан, и станем настоящими 
друзьями» и так далее... У меня в ушах это 
всё до сих пор звучит. Это была офици-
альная встреча на официальном уровне — 
и такие вот резкие заявления.

После встречи был банкет, и на нем 
я оказался за столом с лидером одной из 
фракций бундестага, она руководила эко-
логами, экологической политической пар-
тией и потом как-то странным образом вы-
прыгнула в окно. Я говорю: «А что вообще 
мы здесь обсуждаем? Если вы обсуждае-
те вопрос о том, будет ли Атлантический 
океан внутренним немецким морем, то мы 
против ничего не имеем. Пусть будет».

Она мне ответила очень по-женски: 
как-то сделала так руками, как делают 
в немецких легкомысленных фильмах, 
и сказала: «Найн, найн, найн! Зачем?! За-
чем Вы мне всё это говорите? Нам нельзя, 
нельзя это слушать! Мы ведь и так всё вре-
мя об этом думаем».

Далее я всё более и более стал инте-
ресоваться этой темой. Еще в советскую 
эпоху был такой выдающийся аналитик 
и разведчик Эрнст генри. И  знакомство 
с его размышлениями привело к понима-
нию (он четко показал это), что никакой 
не план Маршалла восстанавливал не-
мецкую промышленность, а вывезенные 
рейхом деньги, которые вернулись назад 
через фигуру по имени Квандт. 

Квандт — впоследствии руководитель 
крупнейших немецких оборонных концер-
нов, был сыном Магды Ришель и приемным 
сыном геббельса. Это был десантник, он 
не был ни в какой гиммлеровской СС, но он 
был человеком, связанным с геббельсом, 
который его любил. И именно ему золотой 
значок руководителя передал геббельс пе-
ред смертью. Это был человек с фантасти-
ческими возможностями в плане органи-
зационном, с предельной убежденностью 
и человечески неординарный.

Я пытаюсь собрать всё это, чтобы ска-
зать одно: нет более страшной и острой 

игры, чем всё, что касается русско-гер-
манских отношений. германия  — есте-
ственный союзник России, да, но это одна 
сторона медали. А вторая — две мировые 
войны, в которых соответствующим обра-
зом всё происходило. И как-то эти две сто-
роны медали надо сочетать.

Концепция Юрия Владимировича Ан-
дропова и его учителя Куусинена состояла 
в том, что надо сбросить лишние «обреме-
нения», а именно быстрорастущие по насе-
лению республики с исламской религией — 
«южное подбрюшье», — освободиться от 
коммунистической идеологии и всего, что 
связано с Советами, имитировать демокра-
тию (это так и называлось — «имитацион-
ная демократия») и прочнейшим образом 
построить отношения прежде всего с гер-
манией. С тем, чтобы когда эти отношения 
будут построены, войти в Европу, интегри-
роваться в нее по всем параметрам, вклю-
чая НАТО, Евросоюз и всё что угодно. 
А как только это произойдет — положить 
на стол очевидную карту, состоящую в том, 
что теперь никакой войны с ядерной Рос-
сией быть не может, и, собственно, зачем 
американцам базы в Европе, если уже есть 
русское ядерное оружие (вдобавок к фран-
цузскому, английскому)? И вот эта мечта 
советника Коля о том, нельзя ли вам, аме-
риканцам, из Европы-то куда-нибудь сва-
лить, а мы тут как-нибудь разберемся, ока-
жется осуществленной... Это давняя мечта 
Коминтерна, которая заключалась в том, 
что если не получится коммунистической 
революции на Западе, то давайте мы ими-
тируем контрреволюцию, и всё равно туда, 
в Европу, войдем.

Анна Шафран: либо коммунистическая 
революция, либо контрреволюция?

Сергей Кургинян: Дескать, какая разница, 
главное — объединиться. И вот, поскольку 
такой план существовал, то все мечты лю-
дей, которые на самом деле организовыва-
ли вот это катастрофическое действо под 
названием «крах Советского Союза», — 
они-то и состояли в том, чтобы каким-то 
образом дальше склеить континентальную 
Европу и Россию, вплоть до их наиплот-
нейшей интеграции. Что позволит, с одной 
стороны, использовать все производитель-
ные силы Европы и прежде всего герма-
нии, а во-вторых, проблематизировать 
оккупацию Америкой германии. Потому 
что — какого черта-то?! Зачем вы будете 
защищать от советского ядерного оружия, 
если нет ни СССР, ни всего того, что мо-
жет вам объявить войну, ибо всё это уже 
вошло в Европу и в НАТО?

Напоминаю вам, что всё, что я здесь 
говорю, на разных этапах и по-разному бы-
ло озвучено нынешним главой Российской 
Федерации президентом Путиным, кото-

рый обо всем этом говорил неоднократно 
и публично. Это и есть андроповский план.

Дальше произошло следующее. Долгие 
мои беседы с разного рода людьми, кото-
рые что-то понимают в реальных процес-
сах, привели меня к двум выводам.

Первый: ничего нет для американцев 
страшнее такого объединения. Никакой 
Китай, ничто другое — не сравнится для 
американцев с ужасом этого объедине-
ния. Потому что все закрытые доктри-
ны Соединенных Штатов утверждают, 
что главный противник для Соединенных 
Штатов — любая страна, любой субъект, 
который может бросить вызов гегемонии 
Соединенных Штатов. Только бросить вы-
зов! Или подойти к такому состоянию, 
когда он может бросить вызов. Это  — 
что Китай с его экономическим ростом, 
что Европа, если объединится с Россией 
и еще получит от нее все сырьевые ресур-
сы и ядерное оружие и станет слишком 
сильна. А Соединенным Штатам глубочай-
шим образом наплевать, какая идеология 
и политика будет у субъекта, набравшего 
такую силу. Им фантастически наплевать 
на это! При всех официальных заявле-
ниях — «демократия», «авторитаризм»... 
Им хоть фашизм, хоть коммунизм, хоть 
демократия, хоть либерализм — лишь бы 
не допустить формирования субъекта с 
теми возможностями, которые могут бро-
сить вызов их гегемонии. А субъект номер 
один — Европа.

Кроме того, если Демократическая 
партия США смотрит на это европейское 
маневрирование с дозированной ненави-
стью, то республиканцы ничто не ненави-
дят так, как Европу. Никакого сравнения с 
Китаем, я вас умоляю! Европу они ненави-
дят по-настоящему. У них там религиозная 
ненависть, они считают, что антихристом 
станет первый президент Европы, у них 
там всякого рода заморочки, но плюс к 
ним — вот это всё. Еще не забывайте, что 
Соединенные Штаты — это колонии, осво-
бодившиеся от гегемонии Великобритании. 
И у них в определенных слоях элиты эта 
память историческая гораздо сильнее, чем 
может показаться.

Я теперь подхожу к главной точке. 
Значит, пока что Трамп говорит всего лишь  
«платите бабки за наше оружие, платите за 
свою оборону!» Это тезис почти легкомыс-
ленный.

Но европейцы-то говорят о другом. 
Они говорят, первое, что русские — угро-
за, это они всё воют: «Русские — угроза». 
Второе, что американцы кинут совсем, 
уйдут из НАТО и оставят один на один с 
русскими. Третье, что когда они останут-
ся в одиночестве с русскими, они должны 
быть резко более сильными.

глава Rheinmetall говорит: «Они же 
займутся Китаем и оставят нас в покое. 

И как только они нас оставят в покое, пой-
дет музыка не та, запляшут лес и горы!»

Американцы их в покое не оставят. 
Поэтому их план (поскольку якобы «аме-
риканцы оставят в покое»): они похныка-
ют для виду и начнут быстро раскручивать 
военную машину и идеологию, способную 
эту машину поддержать для будущей вой-
ны с русскими. И тогда они окрепнут. Их 
игра соединяется с американской игрой. 
Напоминаю, «это будет ядерный война 
в Европе».

Ну так, и что? Макрон уже что-то 
заявляет, и не он один... Почему бы аме-
риканцам не организовать такую войну? 
Первое — уйти из НАТО и закрыться у се-
бя. Второе — дать европейцам подраскру-
титься. Третье — сделать так, чтобы они 
с Украиной совсем сгоношились. Четвер-
тое — привести в действие эти европейские 
военные силы с ядерным оружием, пусть 
и небольшим, но французским и англий-
ским. Пятое — довести это до масштаб-
ного конфликта. И шестое — наконец, эту 
мечту осуществить: устроить-таки ядер-
ную войну.

Это сразу же обнулит до конца одно-
го из главных конкурентов — ненавистную 
Европу.

А у нас большинство, включая пред-
ставителей элиты, по-прежнему упер-
то считают, что есть евроатлантическое 
единство и что американцы просто обо-
жают Европу, прежде всего Великобрита-
нию. Это упорствование в какой-то лож-
ной концептуальной модели и идеологеме, 
оно ужасно влияет на всё, что происходит. 
Ужасно влияет.

Значит, первая возможность — это та-
кая ядерная война.

Вторая возможность  — это то, что 
Украина станет точкой, из которой начнет 
ускоренно распространяться нацистская 
идеология на Европу. И тогда в конечном 
итоге можно идеологическое перевоору-
жение соединить с перевооружением воен-
ным, экономическим и политическим. Как 
именно и куда этот рейх начнет играть — 
вопрос совершенно отдельный.

Поэтому то, что сейчас происходит 
на Украине, — только затравка. И руко-
водитель этого крупнейшего оборонного 
концерна, вполне себе с корнями Квандта 
и других, забрасывает эту удочку: клюнут, 
не клюнут.

Американцы не хотят выпускать Ев-
ропу из-под контроля и никогда не выпу-
стят с тем, чтобы образовался конкурент. 
Но столкнуть лбами можно — почему нет? 
Как только исчезает пятая статья НАТО, 
американцы не обязаны защищать Евро-
пу. И всё: пусть Европа сама разбирается. 
Европа втянется так, как втянулись амери-
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канцы во Вьетнам. Окажется, что ей это 
тоже всё не слишком по зубам, и тогда она 
пойдет к варианту очень крупной эскала-
ции.

И тут опять-таки президент России всё 
сказал: с какой стати мы начнем воевать со 
страной, тратящей на оборону в десять раз 
больше, чем мы? Напоминаю, что внутри 
допутинской и раннепутинской концепции 
ведения военных действий против НАТО 
(а  такая концепция, конечно, была, она 
всегда есть) было сказано, что в обычную 
войну мы выдержим полчаса, и уже через 
полчаса необходимо применение ядерно-
го оружия. Может быть, полчаса, час, на 
втором часу, — но какое-то было названо 
очень малое время.

И я это еще слышал в момент, когда 
мы защитили Осетию и Абхазию, на за-
седании Совета безопасности, где от лица 
представителей Министерства обороны 
шел этот крик: «господа, вы должны по-
нять, что как только мы вмешаемся в кон-
фликт, мы тут же применим ядерное ору-
жие».

Слышатся эти голоса, но если дей-
ствительно даже нынешние пришедшие 
в упадок европейские вооруженные силы, 
а тем более эти силы, чуть-чуть вытянутые 
из упадка, начнут объединяться и превра-
щать украинско-русский конфликт в евро-
пейскую войну, то мы окажемся не в са-
мом лучшем положении. И нам надо еще 
понять, что будет с Турцией, если НАТО 
разрушается, американцы выходят, — что 
будет делать Турция? Что будет делать 
Япония?

У американцев сейчас самое страшное 
внутри того, что им надо осуществлять 
в виде стратегического принятия решений, 
это вопрос о нацификации германии, Япо-
нии, о возвращении стран, которые были 
придавлены Ялтой и Потсдамом, в ядер-
ное полноценное существование, плюс — 
вхождение в Совет Безопасности [ООН].

Американцы смертельно этого боятся, 
но им и хочется, и колется. С Китаем всё 
равно надо разбираться. Как это сделать 
без милитаризованной Японии? Можно ли 
ее милитаризовать? Что делать с германи-
ей? — эти вопросы стоят на повестке дня. 
Если эти вопросы будут сводиться к тому, 
чтобы эти державы объединялись и усили-
вались, американцам кранты! Они не вы-
держат японо-европейского альянса, они 
просто рухнут экономически.

А вот если там возникнут войны, ко-
торые приведут к мощным ослаблениям 
всего и вся, то чем им плохо стратегиче-
ски? Да, умеренные вменяемые люди этого 
боятся. Но я слышал о таких перспекти-
вах еще в 1990 году или 1989-м. Я видел, 
как склеиваются всё время эти пазлы, я 
понимаю уровень разочарования людей, 
которые считали, что российско-герман-
ские отношения возникнут и будут пре-
дельно мощными, а теперь оказалось: всё, 

извините, ничего этого нет! 
Я вижу, как терпит фиаско 
вся эта система вхождения 
в Европу имени Андропо-
ва  — Куусинена через га-
зопроводы, а потом други-
ми способами. Я вижу, как 
сейчас возникают новые на-
дежды с юга...

И я понимаю, что вну-
три всего этого дела у Рос-
сии есть только одна воз-
можность: быть настолько 
сильной  — духовно, иде-
ологически, политически 
и военно, — что на нее ни-
кто не прыгнет. Настолько 
убедительно суперсиль-
ной, без вариантов, без 
каких-либо надежд на то, 
что там есть какая-то эли-
та, которая отступит. Ста-
бильной, сильной, разум-
ной и очень впечатляющей, 
чтобы к ней не сунулись. 
Тогда в этой ситуации мы 
будем жить счастливо, пе-
реживем очень тяжелые 
периоды переустройства 
мира даже в тех сценари-
ях, о которых я говорю. 
И в итоге всего этого дела 
наши дети и внуки смогут 
жить в сильной, духовно 
просветленной и процвета-
ющей стране.

Анна Шафран: А наши де-
ти и внуки уже другими бу-
дут, нежели мы?

Сергей Кургинян: Это бу-
дет очень трудный процесс. 
Россию унижали, опускали 
тридцать с лишним лет. Та-
кие процессы за один год 
не меняются. И здесь я настаивал и наста-
иваю на том, что надо для начала признать 
поражение в холодной войне, признать 
проигрыш всей этой игры, о которой я го-
ворю. А дальше признать, что, как после 
всякого крупного поражения, нация сей-
час нуждается в реабилитации. Даже по-
ражение во Вьетнамской войне породило 
слова «вьетнамский синдром» и реабили-
тацию, которая касалась отнюдь не только 
тех, кто воевал.

Нам нужна эта глубокая антипора-
женческая реабилитационная програм-
ма. Сейчас идут действия, которые нельзя 
не приветствовать, которые в принципе 
направлены на выправление националь-
ного самосознания. Но пока что эти дей-
ствия не до конца учитывают, первое, 
степень поврежденности населения, вто-
рое, масштабы грядущих бед и их несво-
димость к конфликту с Украиной, и, тре-

тье, необходимость нового элитогенеза и в 
каком-то смысле чуть ли не этногенеза на 
нашей территории — с тем, чтобы пред-
стать к 2030–2035 году в виде совершенно 
явно поднявшейся, очень мощной страны 
с огромным военно-промышленным ком-
плексом, который является локомотивом 
экономики, с новым госпланом, который 
уже начинают заново формировать, но, с 
моей точки зрения, медленно и частично... 
И что это вовсе не помешает ни разумно-
му использованию рынка, ни тому, чтобы 
хозяева каких-нибудь кафе и ресторанов 
продолжали спокойно этим всем хозяй-
ничать. Но это очень сильно изменит ядро 
экономики, политики, концептуальную ба-
зу и всё остальное.

Тогда, если это будет явлено миру, 
другие союзники появятся и другая сте-
пень союзничества. Не надо сейчас пре-
увеличивать страстное желание стран, 

которые являются конку-
рентами Америки, нас за-
ключить в плотнейшие объ-
ятья. Не так всё! Президент 
же говорил, что каждый за 
себя, ну так вот, каждый 
за себя. И  все рассматри-
вают все возможности: как 
возможности сближения с 
нами, так и возможности 
сближения с нашими про-
тивниками. Это знают все, 
кто сейчас ведет экономи-
ческую деятельность с ори-
ентацией на Восток.

Поэтому нужно дру-
гое качество, а внутри него, 
в условиях этих программ 
и возвращения своей орга-
нической сути, у нас будут 
иначе мыслить и жить и де-
ти, и внуки, потому что они 
все русские люди. А это не-
отменяемо. Тут почва, воз-
дух, язык, традиция — всё 

говорит о том, как надо. И когда от этого 
отказываются, это временное умопомеша-
тельство, существующее, как говорил Ми-
гель де Унамуно, известный испанский фи-
лософ, в рамках экстраистории, то есть на 
периферии. А в ядре всё остается по-преж-
нему, эти коды сменить нельзя. Был такой 
сумасшедший мерзавец Ракитов, советник 
Ельцина, который это хотел сделать  — 
сменить русские коды, но это невозможно.

Значит, как только эта периферия, где 
работают все эти вхожденческие штампы, 
начнет убираться — медленно, с трудом, 
но мы вернемся к себе. И тогда в этом но-
вом облике получим и другие союзы, и дру-
гую убежденность мира, что к нам совать-
ся с тем, чтобы нас пригнуть, невозможно. 
И тогда будет хорошая, достойная жизнь. 
«Жаль только — жить в эту пору пре‑
красную / Уж не придется — ни мне, ни 
тебе»... Ну Вам-то уж точно придется...

Смысл здесь заключается в том, что 
мы же живем не ради самих себя. Как 
говорил когда-то Бисмарк, мы живем 
не в удовольствие, а для того, чтобы, — 
прошу прощения, цитирую, — «исполнить 
свой гребаный долг».

Так вот, наш долг заключается в том, 
чтобы построить такую Россию. И теперь, 
когда понятно, что другую Россию  — 
вхожденческую — построить невозможно, 
чувство безысходности (что придется это 
строить) и чувство радости (что надо это 
строить) соединятся. Кто-то начнет это 
строить от безысходности — и, конечно, 
будет как корова на льду; а кто-то от ра-
дости. И как-то это вместе в итоге образу-
ет новый концептуальный, идеологический, 
духовный, экономический, политический, 
военный сплав.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, огром-
ное Вам спасибо за этот очень интересный, 
как всегда, глубокий рассказ.

Окончание. Начало — на стр. 1–3

«Бостонское чаепитие» — акция протеста американских колонистов 16 декабря 1773 года  
в ответ на действия британского правительства

Удо Кеплер. Свои скелеты в шкафу. Дядя Сэм держит бумагу с надписью  
«Протест против русского произвола» (фрагмент). 1903
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СВОДКИ С ТЕАТРА ВОЕННыХ ДЕйСТВИй 

Похороны однополярного мира
На фронтах спецоперации

БЕЛГОРОД, 4 апреля — Deutsche Welle*

«Издеваетесь?!» — жители Белгорода ре-
агируют в соцсетях на включение города 
в топ-5 самых комфортных для жизни го-
родов РФ.

Минстрой РФ опубликовал накану-
не индекс качества городской среды, рас-
считанный на основе 36 индикаторов по 
6 критериям: безопасность, комфортность, 
экологичность и здоровье, идентичность 
и разнообразие, современность и акту-
альность среды, а также эффективность 
управления. Белгород в этом рейтинге по-
лучил 250 из 300 баллов.

Белгородские Телеграм-каналы пред-
ложили жителям города прокомментиро-
вать эту новость. «Это просто неумест‑
но», «Они идиоты? Кто организовывает 
такие конкурсы? Шел третий год СВО», 
«Бомбический город», — так реагируют 
пользователи и отмечают, что за послед-
ний год Белгород даже прибавил в рейтин-
ге 15 баллов.

КАЗАНЬ, 2 апреля — «Коммерсант»

Два беспилотника атаковали общежитие 
колледжа в особой экономической зоне 
(ОЭЗ) «Алабуга» в Татарстане, есть по-
страдавшие. Еще один дрон упал на тер-
ритории НПЗ «Танеко» в этом же регио-
не, завод не пострадал. По данным СМИ, 
атака могла быть совершена с помощью 
украинского беспилотника UJ-22 Airborne 
и самолета «Аэропракт» A-22.

UJ-22 Airborne (Укрджет-22 «Борто-
вой») — многоцелевой беспилотный удар-
ный авиационный комплекс. Разработ-
чиком и производителем является ООО 
«НПП «Укрджет», впервые беспилотник 
был представлен на международной вы-
ставке вооружений в 2021 году.

Оборудован двухтактными мотоци-
клетными двигателями (максимальная 
скорость  — 160  км/ч), способен на ма-
лой высоте (50–100 м) при поддержке 
систем спутниковой навигации незамет-
но для многих систем ПВО преодолевать 
до 800 км, при этом нести боевой заряд 
весом до 10 кг (например, четыре 82-мм 
артиллерийские мины или 
четыре гранаты РПг-7); 
максимальная полезная 
нагрузка — 20 кг. Экспер-
ты отмечают, что обычно 
дроны подобной модели 
используются для проведе-
ния разведки и корректи-
ровки артиллерии, а не для 
ударных задач.

В феврале и апреле 
2023  года в Подмосковье 
находили другие обломки 
дронов, похожие на фраг-
менты украинских UJ-22 
Airborne, а в ночь на 3 мая 
беспилотниками был ата-
кован московский Кремль. 
Как сообщали военные 
эксперты, это могли быть 
UJ-22 Airborne.

По заявлениям ряда 
СМИ и экспертов, атака 
в Татарстане также могла 
быть совершена с помощью 

* — настоящий материал (инфор-
мация) произведен, распространен 
и (или) направлен иностранным 
агентом Deutsche Welle либо каса-
ется деятельности иностранного 
агента Deutsche Welle.

сверхлегкого летательного аппарата «Аэ-
ропракт» A-22, разработанного в укра-
инской компании ООО «Аэропракт» еще 
в 1996 году. Максимальная дальность 
полета самолета  — 580  км, скорость  — 
220 км/ч. Как пишут СМИ, с начала СВО 
А-22 несколько раз пересекали границу РФ 
и использовались для разведки и атак на 
газотранспортную систему.

ЛОНДОН, 2 апреля — Би-би-си

Могли ли дроны-камикадзе пролететь 
1200 км от Украины до Татарстана? Ана-
лизирует Илья Абишев, военный обозрева-
тель Русской службы Би-би-си.

В России обсуждают очередную атаку 
дронов на стратегические объекты в глуби-
не территории страны. Из уже привычной 
картины этот налет выбивается прежде 
всего расстоянием, которое беспилот-
ники, если они были запущены с Укра-
ины, преодолели до цели  — от Елабуги 
и Нижнекамска до подконтрольной Киеву 
территории как минимум 1150 км по пря-
мой. Предыдущий рекорд составлял около 
900 км, когда были атакованы нефтяные 
терминалы в Петербурге и Усть-луге.

Некоторые представители патрио-
тического сообщества считают, что дро-
ны не могли осилить дистанцию свыше 
1000 км, и высказывают предположения, 
что атака могла произойти либо со сторо-
ны Казахстана, либо с российской террито-
рии. Никаких подтверждений этому нет, но 
сама мысль о той или другой возможности 
выглядит для Москвы ужасной.

В реальности ситуация прозаичнее. 
Для современной промышленности раз-
работать и построить БПлА дальностью 
свыше 1000  км  — задача вполне решае-
мая. Достаточно посмотреть на техниче-
ские характеристики турецкого Bayraktar 
TB2 — при крейсерской скорости 130 км/
час и способности непрерывно находить-
ся в воздухе 27 часов его дальность по-
лета составит 3,5 тыс. км, она ограничена 
лишь радиусом действия наземной стан-
ции управления. Еще более внушитель-
ны характеристики американского MQ-9 
Reaper — его дальность полета составляет 
почти 6 тыс. км. Разумеется, использовать 
столь дорогостоящие аппараты в роли ка-

микадзе бессмысленно, но сам факт, что 
в мире существуют планеры и двигатели, 
обеспечивающие дальность полета дрона 
на тысячи километров, говорит в пользу 
того, что украинские конструкторы могли 
разработать такие БПлА.

Проблемы создания и применения 
дальнобойных дронов-самоубийц состоят 
в другом.

Во-первых, необходимо оптимальное 
соотношение параметров «цена — резуль-
тативность» — такой беспилотник должен 
быть настолько дешев, чтобы даже один 
из десяти, добравшийся до цели, наносил 
ущерб, многократно превышающий затраты 
на создание всей партии. Чем больше рас-
стояние до цели, тем сложнее выдержать 
это соотношение. Слишком примитивный 
дрон собьет ПВО или он сам собьется с 
курса, или промажет. Слишком «умный» 
будет и стоить дорого, как Bayraktar или 
Reaper, и производиться малыми сериями.

Во-вторых, при атаке крупных, хоро-
шо защищенных объектов важны факторы 
внезапности и массовости, а эти понятия, 
как правило, не дружат. Не факт, что там, 
где проберется дрон-одиночка, сможет 
незаметно пролететь целая стая, а засечь 
массированный запуск противнику ку-
да легче. В любом случае Украина, полу-
чившая в наследство от СССР развитую 
школу авиастроения, располагает всеми 
техническими возможностями создавать 
беспилотники дальностью 1200 км, и это 
еще далеко не предел. Но есть ли военный 
смысл в увеличении дальности? Очевидно, 
что ответ на этот вопрос зависит от того, 
насколько эффективными окажутся атаки 
на российские стратегические объекты.

АСТАНА, 2 апреля — «Коммерсант»

Минобороны Казахстана опровергло сооб-
щения о том, что атаковавшие Татарстан 
беспилотники были запущены с террито-
рии страны. Ведомство призвало граждан 
и СМИ не реагировать на подобную ин-
формацию и доверять только официаль-
ным источникам.

2 апреля – «Страна.UA»

Ночной удар по НПЗ в Татарстане — ре-
зультат совместной операции СБУ и гУР, 
сообщает «Укринформ». Украинский даль-
нобойный дрон попал в установку первич-
ной переработки нефти на НПЗ в Нижне-
камске, после чего там возник пожар.

Собеседник издания пояснил, что про-
изводственная мощность данной установки 
составляла 8 млн т нефти, что составляет 
2,6 % от общего объема ежегодной перера-
ботки нефти в России. Кроме того, данный 
завод включен в список пяти крупнейших 
НПЗ РФ.

Украина продолжит атаковать россий-
ское производство БПлА «Шахед» в Та-
тарстане, если сегодняшней первой атакой 
не удалось нарушить технологический про-
цесс, считает военный эксперт Олег Жда-
нов. «Если украинская разведка подтвер‑
дит, что цель достигнута и, допустим, 
технологический процесс нарушен, то до 
его восстановления нет смысла повто‑
рять атаку. Если же технологический 
процесс сохранился, то да, есть смысл 
повторить», — сказал Жданов.

Также он заявил со ссылкой на главу 
СБУ Василия Малюка, что Украина про-
должит атаки на энергетическую инфра-
структуру РФ, в том числе на предприятия 
ТЭК, несмотря на призывы США не делать 
этого. Он считает, что целями Украины мо-

гут стать также российские заводы и кон-
структорские бюро, которые разрабатыва-
ют вооружения.

МОСКВА, 2 апреля — «Взгляд»

Украина хочет добиться, чтобы Россия ого-
лила свою ПВО на фронте. Именно поэ-
тому противник попытался совершить ата-
ку на Татарстан, считает военный эксперт 
Максим Климов.

По его мнению, удар мог быть нане-
сен из Сумской или Харьковской областей. 
«Для атаки, судя по всему, использовал‑
ся большой беспилотник. Таковым мог 
стать переделанный гражданский легко‑
моторный самолет, например, Ан‑2», — 
полагает собеседник.

«Учитывая разнообразный ланд‑
шафт, РЛС могла просто не заметить 
приближающийся объект. Кроме того, 
в аппарат могли «вшить» маршрут об‑
хода систем, данные же передал спутник. 
Следует ожидать, что противник всё 
чаще будет прибегать к подобным ата‑
кам», — полагает Климов.

ПАРИЖ, 2 апреля — ТАСС

глава МИД Франции Стефан Сежурне на-
звал легитимной обороной атаки Киева на 
российские НПЗ.

«Что касается украинских атак 
на российские НПЗ  — темы, которая 
остается без комментария с нашей 
стороны, — то Украина осуществляет 
легитимную оборону», — заявил он на 
совместной пресс-конференции с госсекре-
тарем США Энтони Блинкеном в Париже. 
Министр подтвердил позицию властей 
Франции, что «Россия является агрессо‑
ром».

ВАШИНГТОН, 2 апреля — РИА Новости

Западные страны помогают Украине пла-
нировать атаки беспилотников на объ-
екты в России, сообщил CNN со ссылкой 
на источник, знакомый с украинской про-
граммой дронов.

«Эти полеты заранее определяют‑
ся с нашими союзниками, летательный 
аппарат следует плану полета, что по‑
зволяет нам наносить удары по целям с 
точностью до нескольких метров», — 
цитирует телеканал свой источник. Кроме 
того, собеседник CNN рассказал, что в ус-
ловиях глушения сигнала GPS в некоторых 
районах за точность наведения дронов от-
вечает искусственный интеллект.

По словам источника, каждый дрон 
имеет процессор со спутниковыми дан-
ными и информацией о местности. Он 
не уточнил, кто поставляет эти техноло-
гии Киеву.

МОСКВА, 3 апреля — Telegram

Военный эксперт Владислав Шурыгин со-
общил в своем канале, что белорусский 
КгБ раскрыл, откуда летят беспилотники 
по объектам в России: СБУ вербует в Бе-
лоруссии агентов, которые за небольшую 
плату соглашаются съездить в Смоленскую 
область, забрать спрятанные там беспилот-
ники, перевезти их на пусковые позиции 
и запустить.

Об этом рассказал задержанный бело-
русским КгБ уголовник Евгений грук, опе-
ративную съемку допроса которого пока-
зал белорусский телеканал ОНТ.Здание общежития «Алабуга Политех» после атаки БПЛА

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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КИЕВ, 5 апреля — «Страна.UA»

В ночь на 5 апреля гУР минобороны Укра-
ины и СБУ нанесли удары по 3 российским 
аэродромам: в Курске, Ейске и Энгельсе. 
Об этом украинским журналистам сооб-
щили источники в спецслужбах. Информа-
ция о последствиях ударов по аэродрому 
в Курске уточняется.

В то же время, по данным источников, 
в Ейске серьезные повреждения получили 
2 самолета Су-25, 4 военнослужащих РФ 
погибли. В  городе Энгельс Саратовской 
области, по информации прессы, также 
были серьезные повреждения 3 самолетов 
Ту-95МС, 7 военнослужащих погибли, сре-
ди них — пилоты Воздушно-космических 
сил РФ. Официальной информации от гУР 
и ВСУ по этому поводу пока не поступало.

При этом российские военные Теле-
грам-каналы заявляют, что самолеты в ре-
зультате атак дронов не пострадали. Они 
пишут, что с аэродрома в Морозовске в Ро-
стовской области все самолеты были выве-
дены заранее. А атаковавшие другие аэро-
дромы беспилотники сбиты. Минобороны 
РФ о повреждениях самолетов также не со-
общало, заявляло лишь о сбитых БПлА.

Очевидно, что Киев и его западные курато-
ры делают ставку на дроно-диверсионную 
войну — в материально-техническом плане 
это гораздо выгоднее и доступнее. Но в эту 
игру можно и даже нужно играть вдвоем, 
на всякий час «Искандеров» и «Кинжалов» 
не напасешься.

МОСКВА, 1 апреля — Telegram

Канал «Взгляд человека в лампасах» сооб-
щил: сдвиг в способе ведения боевых дей-
ствий настолько фундаментален, что про-
тиворечит всему, чему учили всех офицеров 
во всех ведущих военных школах планеты 
десятилетиями.

Всех офицеров учат, что искусство су-
хопутной войны состоит из концентрации 
сил и маневра. С понятными поправками то 
же самое касается войны и в воздухе, и на 
море. Ты скрытно от противника накапли-
ваешь свои ударные возможности: технику, 
личный состав — и затем внезапно исполь-
зуешь их для нанесения удара. На неожи-
данном для противника участке и в неожи-
данном для него масштабе. Это называется 
концентрация сил.

Фронт проламывается артиллерией 
и бомбардировщиками, в прорыв устрем-
ляются накопленные заранее резервы. Ме-
ханизированные части (главным образом 
танки) при поддержке ПВО и авиации за 
очень короткий срок достигают беззащит-
ных точек в глубоком тылу противника. 
Это называется маневр.

Описание того, как концентрировать 
и проламывать (управлять этими двумя 
процессами), составляет основу военного 
образования. В любой стране. До сих пор. 
События на Украине показали, что совре-
менная война отменила и скрытную кон-
центрацию сил, и внезапный маневр. Ты 
больше не можешь скрытно накопить на 
узком участке фронта пару сотен танков 
и 30–50 тыс. солдат для прорыва. Не мо-
жешь скрыть их передвижение ни днем, ни 
ночью, ни в облачную погоду, ни в дождь, 
ни в туман. Туман войны, 200 лет являв-
шийся одним из ключевых понятий такти-
ки и стратегии, исчез. Его больше нет, по 
крайней мере, в приложении к событиям, 
происходящим на линии боевых действий 
и непосредственно рядом с ними. А то, что 
вскрыто, уничтожается дальнобойными 
средствами поражения в режиме реально-
го времени.

Круглые сутки все сколько-нибудь 
значимые передвижения наземной техни-

ки и живой силы на глубине в несколько 
десятков километров от фронта отслежи-
вает разведка: спутники и БПлА. И твоя 
разведка, и разведка противника. Скрыть 
и сконцентрировать можно только то, что 
находится не ближе 50–100 км от линии 
боевого соприкосновения, потому что 
БПлА туда уже не доходят, а спутнико-
вая разведка всё еще имеет ограничения.

Поэтому провалилось прошлогод-
нее украинское наступление. Поэтому 
наибольший ущерб противнику наносят 
дальнобойные удары по критической ин-
фраструктуре. Поэтому ударные беспилот-
ники теперь применяются не то что против 
танков  — против одного-единственного 
солдата в окопе. Поэтому ПВО выглядит на 
данный момент сильнее авиации. Поэтому 
главной ударной силой непосредственно на 
линии фронта стали тяжелые авиабомбы с 
УМПК. Поэтому вообще СВО выглядит 
так, как она сейчас выглядит. Это просто 
следствие того, что больше нет ни концен-
трации сил, ни маневра, зато есть всевидя-
щее око БПлА.

Перед нами изменения, которые требу-
ют новой военной теории, новых военных 
учебников, нового военного образования 
и новой армии как таковой. Тот, кто сде-
лает всё это первым, — тот и окажется по-
бедителем.

КИЕВ, 31 марта — РИА Новости

Украинские офицеры жалуются, что сол-
даты, набираемые государством, слишком 
старые и больные, пишет The New York 
Times.

«Бригадные офицеры жалуются, что 
призывники, набираемые официальной 
системой, зачастую слишком стары, со 
слабым здоровьем и без мотивации сра‑
жаться», — сказано в публикации. По 
словам одного из украинских офицеров, 
из двухсот призывников лишь 25 действи-
тельно хотели воевать. В  связи с таким 
положением многие подразделения берут 
на себя функцию набора личного состава, 
используя маркетинговые инструменты для 
привлечения «мотивированных» людей, 
убеждая их, что риски умереть «не так 
уж велики».

«Это похоже на рынок. <...> Нужно 
пытаться найти людей с помощью мар‑
кетинговых методов», — поделился мне-
нием другой офицер ВСУ.

МОСКВА, 30 марта — csis.org

The Wall Street Journal сообщает, что Рос-
сия существенно нарастила закупку про-
изведенной в ФРг, США и на Тайване 
нитроцеллюлозы — основного ингредиен-
та бездымного пороха, используемого в ар-
тиллерийских боеприпасах. Сообщается, 
что в 2022 г. импорт нитроцеллюлозы в РФ 
вырос на 70 % по сравнению с 2021 г. К се-
редине 2023 г. в РФ было ввезено 3039 т 
нитроцеллюлозы — почти в два раза боль-
ше, чем в 2021 г.

Нитроцеллюлоза используется также 
для производства гражданских товаров — 
чернил, красок и лаков. Однако очевидно, 
что выросший после начала войны на Укра-
ине российский импорт нитроцеллюлозы 
направлен именно на военное производство.

Также экспорт нитроцеллюлозы в РФ 
увеличил Китай. Однако главным «окном», 
через которое в Россию попадает нитро-
целлюлоза, стала небольшая турецкая ком-
пания Noy İç Ve Diş Ti̇caret. До войны на 
всю Турцию приходилось меньше 1 % рос-
сийского импорта нитроцеллюлозы. Боль-
шая часть поставок компании, согласно ее 
отчетам, отправляется подрядчикам рос-
сийского правительства. Через нее Москва 
получила значительную часть произведен-

ной на Западе нитроцеллюлозы, а поставки 
в Россию начались в первые три месяца по-
сле начала СВО. Так в Россию попала про-
дукция немецкой «дочки» американской 
International Flavors & Fragrances, немецкой 
Hagedorn-NC и тайваньской TNC Industrial.

Представитель International Flavors & 
Fragrances сказал, что в компании не зна-
ли о поставках и что в производимой ком-
панией нитроцеллюлозе недостаточно 
азота для использования в военных це-
лях. Об этом же сказали в TNC Industrial. 
В Hagedorn-NC заявили, что не производят 
нитроцеллюлозу в военных целях.

Закупки нитроцеллюлозы Россией 
происходят на фоне глобального дефици-
та этого вещества. Прямой экспорт нитро-
целлюлозы в Россию, а также ее ввоз че-
рез третьи страны запрещен европейскими 
санкциями. США в декабре 2023 г. пообе-
щали вводить санкции против иностран-
ных банков, которые способствуют постав-
кам в Россию подсанкционных товаров, 
в том числе нитроцеллюлозы.

Прозорливости нашей власти в данном во-
просе можно аплодировать. Вот так выгля-
дит по-настоящему асимметричный ответ.

Кроме того, недавно директор кластера 
обычных вооружений, боеприпасов и спец-
химии госкорпорации «Ростех» Бекхан 
Оздоев сообщил, что российский ВПК 
успешно освоил производство древесной 
и льняной целлюлозы. Результаты по итогам 
испытаний весьма позитивные: они в том, 
что такой порох ничем не уступает традици-
онному. А уж недостатка в древесном сырье 
в России никогда не было. По оценкам 
Ростеха, доля нового сырья в производстве 
порохов достигнет 60–70 %.

Но это, естественно, не значит, что на-
до прекратить скупать на мировом рынке 
нитроцеллюлозу.

БРЮССЕЛЬ, 3 апреля — ТАСС

Военные поставки стран НАТО Украине 
должны осуществляться не на доброволь-
ной основе, а на обязательной, заявил ген-
сек НАТО йенс Столтенберг по прибы-
тии на заседание глав МИД стран альянса 
в Брюсселе.

«Нам надо менять динамику нашей 
поддержки. Мы должны обеспечить на‑
дежную и предсказуемую помощь по безо‑
пасности для Украины в течение всей вой‑
ны. Поэтому нам надо полагаться меньше 
на добровольные вклады и больше на обя‑
зательства в рамках НАТО, меньше на 
краткосрочную помощь, больше на мно‑
голетние обязательства», — сказал он.

БЕРЛИН, 4 апреля — «Европейская правда»

Министр обороны германии Борис Писто-
риус одобрительно высказался о предло-
жении генсека НАТО йенса Столтенберга 
о создании фонда военной поддержки Укра-
ины в размере $100 млрд, сообщает N-tv.

Писториус назвал предложение «до‑
стойным внимания». «Всё, что помога‑
ет Украине, имеет смысл», — добавил 
немецкий министр. В то же время он под-
черкнул, что необходимо избегать дубли-
рования ответственности.

МОСКВА, 5 апреля — Telegram

Михаил Звинчук в своем канале «Рыбарь» 
написал, что известный военный теоретик 
Эдвард люттвак сообщил о планах Фран-
ции, Великобритании и стран Скандинавии 
отправить на Украину спецподразделения 

и вспомогательный персонал. Он добавил, 
что ввод сил НАТО туда неизбежен, иначе 
альянс «будет вынужден принять ката‑
строфическое поражение».

Последнюю фразу едва ли стоит при-
нимать за чистую монету: при всех оче-
видных проблемах, пока положение ВСУ 
вовсе не критическое, и обвалов фронта 
со стороны противника не наблюдается. 
Да и будь оно реально так, то никакие не-
сколько групп спецназа, о которых говорит 
люттвак, ситуацию бы не выправили.

Однако даже демонстративное раз-
мещение ограниченного контингента 
где-нибудь в западных областях Украины 
не приведет ни к радикальному уменьше-
нию числа ударов по подконтрольной ВСУ 
территории, ни к снижению интенсивности 
боевых действий на лБС.

Поэтому рано или поздно страны 
НАТО окажутся перед дилеммой: ли-
бо дальше стоять в удаленных от фронта 
районах и нести репутационные издерж-
ки, либо наращивать военное присутствие, 
что чревато полноценным втягиванием 
в конфликт со всеми сопутствующими ве-
щами — от крупных потерь и экономиче-
ских затрат до внутренних политических 
кризисов.

В статье есть и другой характерный 
момент. люттвак прямо говорит о том, что 
отправлять свои войска на Украину долж-
ны самые густонаселенные страны ЕС: гер-
мания, Италия, Франция и Испания. Что 
вновь явно свидетельствует о планах США 
переложить значительную часть поддерж-
ки киевского режима на плечи Европы, 
избавившись от издержек и сосредоточив-
шись на Азиатско-Тихоокеанском регионе.

КИЕВ, 6 апреля — ТАСС

Президент Украины Владимир Зеленский 
признал, что не может публично попро-
сить западных партнеров прислать войска 
в страну, но хочет этого и никогда не отка-
жется. По его словам, он не может высту-
пить инициатором отправки иностранных 
войск.

«Для нас это рискованно, потому 
что если я выступлю с такой инициа‑
тивой, Россия сделает всё, чтобы оста‑
новить военную помощь других стран, 
общества будут разделены, они будут 
давить на лидеров своих стран, и они бу‑
дут тормозить нам поставки — те или 
иные. <...> Но, если есть инициативы 
других государств, давайте будем чест‑
ными, у нас есть некоторые доброволь‑
ные формирования, когда люди с другим 
происхождением, не только происхожде‑
нием, извините, с другим гражданством 
приезжают и воюют за Украину», — за-
явил Зеленский в интервью единому укра-
инскому телемарафону.

Зеленский добавил, что не может пу-
блично сказать: «Да, давайте, армии ми‑
ра, приезжайте на Украину и воюйте». 
По его словам, он опасается, что тогда 
население других стран выступит против 
и будет настаивать, что «это не их война».

Ни для кого не секрет, что западные наем-
ники уже давно и в большом числе воюют 
на Украине. Но пока не официально.

БРЮССЕЛЬ, 5 апреля — «Коммерсант»

Представители НАТО обсуждают всту-
пление Украины в альянс после уступки 
части территорий России, сообщила ита-
льянская газета La Repubblica со ссылкой 
на источники. Этот сценарий не подверга-
ют огласке в публичных официальных дис-
куссиях, но в неформальных обсуждениях 
он появляется всё чаще.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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СВОДКИ С ТЕАТРА ВОЕННыХ ДЕйСТВИй 

La Repubblica отмечает, что эксперты 
называют его наиболее приемлемым для 
завершения российско-украинского воен-
ного конфликта. Как сообщает издание, 
такой исход событий рассматривают всё 
более всерьез в контексте опасений про-
игрыша Джо Байдена и победы Дональда 
Трампа на президентских выборах в США.

России предложат оставить за собой 
Крым и все территории, присоединенные 
к ней в течение двух лет. границы Украи-
ны будут зафиксированы за оставшимися 
территориями — в таком виде ее примут 
в НАТО. Этот вариант, напоминает газета, 
схож с тем, что произошло после Второй 
мировой войны с германией, разделившей-
ся на Восточную и Западную.

КИЕВ, 7 апреля — «Коммерсант»

Киев впервые дал понять, что согласит-
ся на идею экс-главы Белого дома и ны-
нешнего кандидата в президенты США от 
республиканцев Дональда Трампа предо-
ставлять Украине помощь в кредит. В эфи-
ре телемарафона Владимир Зеленский 
заявил, что его стране не оставляют осо-
бого выбора, а американская помощь будет 
«критической в любом случае».

«Один сенатор (вероятно, речь идет 
о республиканце линдси грэме*, поддер-
жавшем идею Дональда Трампа — «Ъ») 
недавно был и говорит: «Ты согласишь‑
ся на кредитные деньги?» «А какие есть 
варианты?» Он говорит: «Ну, если тебе 
скажут, что деньги кредитные или ты 
не получишь (ничего. — «Ъ»)». Я говорю: 
«А для чего эти выборы, если нет ника‑
кого выбора». Поэтому мы примем лю‑
бой вариант», — сказал Зеленский.

По его словам, если бы Киеву предло-
жили кредит сегодня или бесплатную по-
мощь через год, то ответ был бы: «Только 
сегодня».

«Важно  — чем быстрее, тем луч‑
ше», — пояснил президент, добавив, что 
Украина стала «заложником избиратель‑
ного процесса» в США, а подход амери-
канских законодателей к выделению ей 
финансирования назвал невзрослым.

При этом еще две с половиной недели 
назад издание Politico со ссылкой на ано-
нимных украинских чиновников сообщало, 
что в Киеве идею выдавать Украине день-
ги в кредит сочли оскорбительной. Однако 
ситуация на поле боя, вероятно, заставляет 
украинские власти пересмотреть отноше-
ние к вариантам американской поддержки.

Как признался Владимир Зеленский, 
у ВСУ не осталось снарядов для контрна-
ступления, а «для защиты есть несколько 
инициатив, которые начали работать, 
и оружие поступает».

Тем не менее и этого, с его точки зре-
ния, может не хватить в случае масштабно-
го наступления РФ. Кроме того, примерно 
через месяц у Украины может обнару-
житься нехватка ракет ПВО. «Если они 
(Россия. — «Ъ») продолжат наносить 
удары, как это было в прошлом месяце, у 
нас могут закончиться ракеты, и наши 
партнеры это тоже знают», — сказал 
украинский лидер.

глава офиса президента Украины Ан-
дрей Ермак в интервью Politico также зая-
вил, что для Киева наступил «критический 
момент», «поэтому очень важно, чтобы 
пакет (помощи от США. — «Ъ») был 
одобрен в этом месяце».

Таким образом, украинские власти 
официально признают тяжелое положение 
на поле боя, которое, по их словам, может 
измениться в случае одобрения конгрессом 
финансирования. Однако западные СМИ 
со ссылкой на различных чиновников сооб-

* — включен в список террористов и экстремистов на 
территории РФ.

щают, что ситуация дошла до такой точки, 
когда улучшения для ВСУ может и не слу-
читься. В частности, газета The Washing-
ton Post отметила, что варианты действий 
в контексте конфликта у Владимира Зелен-
ского «варьируются от плохого к худше‑
му». По словам неназванного западного 
дипломата, «у Украины нет сил для ново‑
го наступления», поэтому всё сейчас сво-
дится исключительно к обороне.

— Один сценарий предполагает доста-
точную помощь от стран Запада для «под‑
держания оборонительных рубежей».

— При втором сценарии военных по-
ставок окажется недостаточно, что приве-
дет к увеличению жертв и территориаль-
ным потерям, а также «поставит Украину 
в тупик».

Американский телеканал CNN со 
ссылкой на военных аналитиков сообщил, 
что наиболее благоприятный сценарий бо-
евых действий для Украины в нынешних 
условиях — это стабилизация фронта.

НАТО в атаке

ВАШИНГТОН, 5 апреля — РБК

После распада СССР руководство НАТО 
в лице генсека Манфреда Вернера заверяло 
тогдашнего председателя Верховного Сове-
та РСФСР Руслана Хасбулатова в том, что 
альянс не будет вмешиваться во внутрен-
ние дела России и СНг. Стенограммы бесед 
опубликовал Архив нацбезопасности США.

«Мы не собираемся вмешиваться 
во внутренние дела России, а также во 
внутренние дела других суверенных го‑
сударств — членов СНГ. Мы хотели бы 
установить максимально дружественные 
отношения со всеми бывшими советски‑
ми республиками. Это будет отвечать 
нашим общим интересам, и таким обра‑
зом мы сможем обеспечить длительный 
период стабильности. В результате мы 
все станем лучше», — сказал Вернер во 
время встречи с Хасбулатовым в Москве 
25 февраля 1992 года. Вместе с тем генсек 
НАТО подчеркивал, что поскольку холод-
ная война окончена, его основной задачей 
стало укрепление связей с политическим 
и военным руководством России.

В ответ Хасбулатов подтвердил готов-
ность России сотрудничать с военным бло-
ком, чтобы устранить возможные угрозы, 
в том числе ядерные, «с которыми может 
столкнуться мир в различных частях 
бывшего СССР». «Мы унаследовали мно‑
жество проблем, внутренних проблем, 
проблем внутри бывших республик СССР. 
Но это не означает, что Россия с ее мо‑
лодой демократией не будет проводить 
мирную внешнюю политику», — добавил 
председатель Верховного Совета РСФСР.

ЛОНДОН, 4 апреля — РИА Новости

Министр обороны Великобритании грант 
Шэппс заявил в своей колонке, опублико-
ванной изданием The Telegraph, что мир 
перешел из послевоенной в предвоенную 
эпоху. Шэппс заявил, что Великобритания 
«всегда была главной движущей силой» 
в НАТО и гордится этим.

«Сегодня мы должны еще раз срочно 
задуматься о будущем НАТО. Мы пере‑
шли из послевоенного мира в предвоен‑
ный», — пишет министр. Среди действий, 
направленных на защиту демократии 
и альянса, Шэппс перечисляет удвоение 
усилий по поддержке Украины, увеличе-
ние оборонных расходов членов альянса, 
а также укрепление НАТО.

По его словам, ситуация, когда неко-
торые участники альянса не могут выде-

лять даже 2 % ВВП на оборонные расходы, 
больше не может продолжаться, поскольку 
НАТО «не может позволить себе играть 
в русскую рулетку со своим будущим».

Британцы, как обычно, пытаются воевать 
чужими руками, потому что их собственная 
армия, мягко говоря, переживает эпический 
упадок.

МОСКВА, 1 апреля — ТАСС

США и Великобритания разжигают ру-
софобию в странах Запада, чтобы сти-
мулировать их оборонные расходы и еще 
больше привязать к себе экономическими 
обязательствами, заявил секретарь Совета 
безопасности РФ Николай Патрушев в ин-
тервью «Аргументам и фактам».

«США наживаются за счет увеличе‑
ния мощностей военно‑промышленного 
комплекса, диктуя союзникам условия 
приобретения конкретных видов воору‑
жения», — пояснил он.

Он упомянул премьер-министра Эсто-
нии Каю Каллас, которая заявила об уве-
личении налогов в стране ради повышения 
оборонных трат. «Она вынуждена идти 
на этот акт политического самоубий‑
ства, так как члены альянса обязаны 
подчиняться «блоковой» дисциплине, 
наращивая военные траты», — отметил 
секретарь СБ РФ.

Патрушев отметил, что военные расхо-
ды стран НАТО в этом году составили по-
ловину от общемировых, а бюджет альян-
са 9-й год демонстрирует рост, в 2023 году 
составив более $1,1 трлн. «В текущем году 
уже 18 [из 32] стран альянса выполнили 
«поручение» Вашингтона, увеличив рас‑
ходы на военные нужды НАТО до 2 % от 
ВВП», — напомнил он.

Другая цель разжигания русофобии — 
«запугивание собственных граждан мни‑
мой «российской угрозой», отметил Па-
трушев. Так на Западе пытаются «отвлечь 
внимание людей от нарастающих вну‑
триполитических и экономических про‑
блем», уверен он.

МОСКВА, 1 апреля — РИА Новости

Депутаты госдумы РФ заявили о суще-
ствовании террористической ОПг, в ко-
торой состоят высшие должностные лица 
США, НАТО и Украины, и попросили СК 
РФ и генпрокуратуру РФ провести рассле-
дование, обратившись за помощью к ино-
странным государствам, следует из име-
ющегося в распоряжении РИА Новости 
заявления депутатов.

СК РФ начал проверку после обраще-
ния депутатов госдумы о необходимости 
расследования терактов со стороны США, 
Украины и западных стран против Рос-
сии. В  СК РФ сообщили, что следствие 
тщательно изучит представленные данные 
и примет процессуальное решение.

Депутаты просят СК РФ и генпро-
куратуру «обратиться к иностранным 
государствам с целью принять меры по 
определению, обнаружению, блокирова‑
нию или аресту любых средств, исполь‑
зуемых или выделенных (выделяемых) 
в целях совершения террористических 
преступлений и потребовать осуждения 
или выдачи лиц, задействованных в фи‑
нансировании терроризма», «привлечь к 
ответственности физических и юриди‑
ческих лиц, задействованных в финан‑
сировании терроризма» и проинформи-
ровать общественность об установленных 
фактах и принятых решениях.

Заявление подписали первый зампред 
комитета госдумы по обороне Андрей 
Красов, глава комитета госдумы по Даль-

нему Востоку Николай Харитонов, первый 
зампред комитета гД по просвещению Яна 
лантратова, философ Александр Дугин 
и экс-депутат Верховной рады Украины 
Андрей Деркач.

Депутаты направили заявление в СК 
РФ, генпрокуратуру РФ, Федеральное ве-
домство юстиции ФРг, минюст США, ми-
нюст Кипра, минюст Франции.

Хотя это и похоже на первоапрельскую шут-
ку, наша власть хочет объявить не только 
Украину, но и весь Запад террористиче-
скими государствами. Надеемся, горячие 
головы на Западе не поймут это как под-
тверждение вымыслов о намерениях России 
захватывать их территории?

БРЮССЕЛЬ, 6 апреля — ТАСС

Сближение РФ, Ирана, Китая и КНДР вы-
нуждает демократические страны теснее 
сотрудничать, чтобы им противостоять, 
заявил генсек НАТО йенс Столтенберг 
в интервью Би-би-си.

«Мы наблюдаем, как авторитарные 
страны — Китай, Россия, Северная Ко‑
рея и Иран — всё теснее сотрудничают, 
и это всё более практическое сотрудни‑
чество. Поэтому странам‑единомыш‑
ленникам, как союзникам по НАТО, так 
и нашим партнерам в Азиатско‑Тихоо‑
кеанском регионе из Южной Кореи, Япо‑
нии, Новой Зеландии и Австралии, с 
которыми мы на этой неделе общались 
на встрече глав МИД НАТО, важно так‑
же укреплять сотрудничество. Именно 
этим мы и занимаемся, чтобы проти‑
востоять усилившемуся альянсу авто‑
ритарных государств», — сказал Стол-
тенберг.

По его словам, в НАТО наблюдают, 
как Китай «поддерживает российскую 
военную экономику, поставляя ключевые 
компоненты для нужд оборонной отрас‑
ли» РФ. Россия, как утверждал Столтен-
берг, якобы передает Ирану и КНДР свои 
военные технологии в обмен на военную 
технику и боеприпасы.

Антикитайский блок

ПЕКИН, 1 апреля — ТАСС

Новая стратегия Корпуса морской пехоты 
(КМП) США «Структура Вооруженных 
сил — 2030» (Force Design 2030) нацелена 
на подготовку к конфликту с КНР. Такое 
мнение выразил специальный обозреватель 
китайского новостного портала Sina У Вэй 
в ответ на просьбу прокомментировать со-
общения американских СМИ об учениях 
корпуса на гавайских островах.

По его мнению, в рамках новой стра-
тегии КМП США ставится задача не дать 
Народно-освободительной армии Китая 
(НОАК) в случае конфликта занять так на-
зываемую первую цепочку островов — со-
вокупность архипелагов от Индонезии до 
Японии, отделяющих Китай от Тихого оке-
ана. «Роль этих сил (КМП США — прим. 
ТАСС) состоит в том, чтобы сдержать 
военно‑морские и военно‑воздушные силы 
НОАК и не позволить нам развернуть 
войска на определенном направлении, 
пока основные силы США — авианосные 
и амфибийные группы — не прибудут из‑
далека, чтобы вступить в бой», — счита-
ет обозреватель.

Согласно этой стратегии, Морским 
литоральным полкам — новым единицам 
в структуре КМП США  — предстоит 
быстро занять ключевые острова на пу-
ти китайских сил и воспрепятствовать их 

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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проходу в западную часть Тихого океана 
с помощью противокорабельного и зенит-
но-ракетного вооружения. Специализация 
на высокоинтенсивных боевых действиях 
в отрыве от линий снабжения обуславли-
вает относительно небольшую численность 
личного состава этих соединений, что ком-
пенсируется наличием в их штате множе-
ства беспилотных систем, полагает У Вэй.

Новая концепция применения КМП 
допускает, что американским военным при-
дется сражаться против равного по силам 
противника. «Американцы больше не уве‑
рены в себе. Они чувствуют, что море 
больше не принадлежит им и они не мо‑
гут монополизировать его», — заключает 
китайский обозреватель.

29  марта Washington Post выпустила 
репортаж об учениях 3-го Морского ли-
торального полка КМП США, в котором 
прямо указывалось на то, что американ-
ские военнослужащие готовятся к кон-
фликту с КНР в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. Публикация вызвала резонанс 
в китайских СМИ.

ТОКИО, 4 апреля — ТАСС

США планируют вскоре разместить ра-
кеты средней дальности в Азии для сдер-
живания Китая, заявил в интервью япон-
ской газете Yomiuri и нескольким другим 
СМИ командующий сухопутными войска-
ми США на Тихом океане генерал Чарльз 
Флинн.

«Мы планируем сотрудничать с со‑
юзниками и партнерами в [Индо‑Тихо‑
океанском] регионе и вскоре разместить 
[такие ракеты] в этом регионе», — при-
вело издание его слова. Он добавил, что 
для США «является крайне важным по‑
иск путей противодействия» модерниза-
ции ракетного потенциала Китая.

Флинн не привел конкретных данных 
о типах вооружений, сроках размещения 
и планируемых местах базирования. Вме-
сте с тем газета предположила, что речь 
идет о пусковых установках Typhon, по-
зволяющих запускать ракеты Tomahawk 
и зенитные ракеты SM-6.

Ранее в соответствии с положения-
ми ДРСМД, подписанного между СССР 
и США в 1987 году, Вашингтон не мог раз-
мещать баллистические ракеты наземного 
базирования, крылатые ракеты и ракетные 
пусковые установки дальностью от 500 до 
5,5 тыс. км. Однако в 2019 году США выш-
ли из этого соглашения.

МОСКВА, 3 апреля — Telegram

Журналист ИА REGNUM Юрий Баранчик 
сообщил в своем канале, что всё верно ска-
зано: «Вводится запрет на продажу СПГ 
в Европу, пока ЕС не откроет свой рынок 
для товаров из США. Это фактически 
торговая война с Европой. Цены на СПГ 
неизбежно поползут вверх. А где Европе 
брать газ? «Северные потоки» не рабо‑
тают. Из Катара? В Красном море ура‑
ганят хуситы. Европейцы сами загнали 
себя в такую ситуацию. Изначально бы‑
ло понятно, что США устроили войну 
на Украине, чтобы подмять под себя 
энергорынок Европы и высосать все про‑
мышленные сливки к себе. Одно за другим 
производства из ЕС переезжает в США 
и Китай, где есть гарантированный де‑
шевый газ».

Только два момента стоит добавить. 
Первый — убийство Европы как экономи-
ческого центра лишает смысла главный ки-
тайский экономический и геополитический 
проект «Один пояс, один путь», в который 
они уже вложили десятки, если не сотни 
миллиардов долларов, так как если Евро-
па нищает, то нет конечной точки сброса 

китайской товарной массы. А если ее нет, 
то надо, соответственно, снижать темпы 
промышленного роста. люди идут на ули-
цу, что должно привести к социальному 
взрыву и сносу китайского правительства.

Второй момент. США «отдают» Рос-
сии постсоветский периметр в виде «новых 
независимых государств». Но как отда-
ют — через войну и уничтожение инфра-
структуры, чтобы мы вкладывали деньги 
не в свою территорию, а снова в окраины, 
которые надо поднимать. То есть на гонку 
вооружений мы не клюнули и идем в своем 
ритме, но вот территории поднимать якобы 
надо будет.

И тогда американцы получат передыш-
ку. Конечно, в этом плане полно слабых 
мест и по ним надо бить.

Молдавский экспресс

БУХАРЕСТ, 4 апреля — РИА Новости

Премьер-министр Румынии Марчел Чола-
ку заявил интервью порталу DC News, что 
поддерживает идею объединения с Мол-
давией, которое может произойти в том 
числе за счет вступления республики в ЕС.

«Я поддерживаю объединение, у меня 
нет запрета. Это мое право! По‑прежне‑
му верю в объединение Молдавии и Румы‑
нии. Это произойдет внутри ЕС, или мы 
найдем (другой путь)», — заявил Чолаку. 
По его словам, Молдавия на сегодняшний 
день устойчива благодаря помощи Румы-
нии.

КОМРАТ, 5 апреля — РИА Новости

гагаузская автономия начнет процесс отде-
ления от Молдавии, если Кишинёв решится 
на объединение с Румынией, сообщила гла-
ва региона Евгения гуцул в Телеграм-кана-
ле.

«Если нынешняя молдавская власть 
пойдет на унию, Гагаузская автономия 
не будет молчать. <...> Любые унио‑
нистские начинания означают немед‑
ленный запуск процедуры отделения 
Гагаузии и возвращение к независимой 
Гагаузской республике. Уверены, что жи‑
тели многих сопредельных молдавских 
и болгарских сел поддержат нас», — го-
ворится в публикации.

Как напомнила гуцул, в гагаузии 
в 2014 году прошел референдум, на кото-
ром жители заявили, что свое будущее ви-
дят исключительно в составе независимой 
и суверенной Молдавии. Она подчеркнула, 
что в республике проживают не только 
молдаване, румыны, но и русские, гагаузы, 
украинцы, болгары и десятки других на-
циональностей, которые смогли выстроить 
гармоничные межнациональные отноше-
ния. глава региона выразила надежду, что 
«разум возобладает».

ВАШИНГТОН, 5 апреля — РИА Новости

Бывший помощник заместителя министра 
обороны США Стивен Брайен в статье для 
Asia Times утверждает, что Молдавия мо-
жет стать плацдармом для НАТО в случае 
поражения Украины в конфликте с Россией.

«НАТО захочет иметь противо‑
вес российской победе. Это может оз‑
начать... попытку защитить Одессу и, 
возможно, угрожать Крыму», — говорит-
ся в статье.

Использование Молдавии в качестве 
плацдарма НАТО в этом контексте про-
блематично, отмечает чиновник, посколь-
ку страна разделена между пророссий-
скими силами и сторонниками вступления 

республики в Евросоюз. «ЕС через Румы‑
нию и другие страны может отправить 
войска для обеспечения безопасности 
выступающего за ЕС режима, который 
сейчас находится у власти, что может 
привести в внутреннему кровавому кон‑
фликту», — написал Брайен.

Западу до зарезу нужен второй фронт 
против России, а Молдавия, увы, — самый 
подходящий кандидат в текущей ситуации.

Впрочем, «второй фронт» совсем не обя-
зательно должен быть очередным теа-
тром военных действий — это может быть 
экономическая война или противостояние 
в киберпространстве.

Пути и коридоры

МОСКВА, 5 апреля — РИА Новости

США и Евросоюз добиваются выхода Ар-
мении из ОДКБ и ЕАЭС, а также вывода 
из республики российских пограничников, 
следует из заявления на сайте МИД РФ. 
В МИД подчеркнули, что Москва рассма-
тривает прошедшую встречу премьер-ми-
нистра Армении Никола Пашиняна с 
представителями США и ЕС как попыт-
ку коллективного Запада втянуть Южный 
Кавказ в геополитическое противостояние.

«Вмешательство внерегиональных 
сил... стремление вбить клин между... 
соседями могут обернуться самыми не‑
гативными последствиями для стабиль‑
ности, безопасности и экономического 
развития в регионе, спровоцировать по‑
явление новых разделительных линий, 
а также неконтролируемый рост напря‑
женности», — заявили в министерстве.

Там также отметили, что обещания 
поддержки со стороны Брюсселя нельзя 
сравнивать с многомиллиардными выго-
дами от сотрудничества с Россией в ЕАЭС 
и СНг. Кроме того, в МИД считают, что 
США и Евросоюз надавили на Армению, 
поэтому она приостановила реализацию 
договоренностей, по многим из которых 
стороны почти пришли к общему решению.

Тем не менее Москва готова содей-
ствовать достижению мира между Ерева-
ном и Баку и призывает придерживаться 
принципа «региональной ответственно-
сти», согласованного на втором заседании 
консультативной платформы «3+3» 23 ок-
тября прошлого года в Тегеране.

БАКУ, 1 апреля — Caliber.AZ

Кандидат исторических наук, эксперт по 
международным отношениям, киргизский 
политолог Эсен Усубалиев:

«В настоящее время формируемые 
транспортные артерии в Центральной Азии 
предполагают вовлечение в сотрудничество 
большого количества стран, и думаю, что 
для Китая принципиальной разницы нет, по 
какому именно маршруту они будут прохо-
дить и какое иметь название. В частности, 
если это будет Средний коридор (КНР — 
Турция), либо мультимодальный коридор 
Киргизия  — Узбекистан  — Туркмени-
стан — Россия с выходом на Каспий. Всё 
упирается в деньги. Сейчас у Турции нет 
планов самостоятельно финансировать 
строительство транспортных коридоров, 
Китай же предлагать финансы не спешит, 
понимая, что это не только экономический, 
но и политический вопрос, от которого он 
также планирует получить свои экономиче-
ские и политические дивиденды.

ЕС также, несмотря на планы вы-
делить €10  млрд на проект повышения 

связанности ЕС и ЦА в рамках Global 
Gateway, пока что может выделить только 
€2 млрд, и то не полностью и не сразу. Тем 
не менее намеченный на апрель очередной 
саммит ЕС + Центральная Азия будет об-
суждать вопрос строительства маршрутов 
из КНР в ЕС, включая Каспийское море.

Однако куда более выгодным сейчас 
для Киргизии и других стран является 
мультимодальный коридор в обход Казах-
стана с выходом на Туркменистан и его 
побережье Каспийского моря. Это дает 
возможность коридора в Россию, а так-
же подключения к коридору Север — Юг. 
Если к этому времени в полной мере за-
работает и Средний коридор, включая от-
крытие Зангезурского направления, то от 
этого выиграет обширное пространство 
ЦА и Южного Кавказа и, конечно же, 
Азербайджан».

Израиль разбушевался

МОСКВА, 2 апреля — РИА Новости

Директор СВР Сергей Нарышкин назвал 
терактом удар Израиля по консульству 
Ирана в Сирии и отметил, что в штаб-квар-
тире СВР есть дополнительная информа-
ция об этом.

В понедельник вечером минобороны 
Сирии сообщило об авиаударе израиль-
ских ВВС по зданию генконсульства Ира-
на в столице Сирии Дамаске. В  здании 
консульства находилась также резиденция 
посла Ирана в САР Хосейна Акбари  — 
последний в ходе атаки не пострадал. Со-
гласно заявлению сирийского оборонного 
ведомства, здание консульства в результате 
ракетного удара полностью разрушено.

Авиаудар Израиля пришелся по зда-
нию генконсульства и резиденции посла 
Ирана в Дамаске, сотрудники консульства 
с большей долей вероятности не постра-
дали, поскольку в понедельник дипмиссия 
не работала, сообщает иранский государ-
ственный телеканал IRIB.

ДАМАСК, 1 апреля — ТАСС

Израиль выпустил по консульству Ирана 
в Дамаске 6 ракет с истребителей F-35. 
Как заявил посол Ирана в Сирии Хосейн 
Акбари, Тегеран жестко ответит на эту 
атаку. Израиль впервые в истории атако-
вал здание дипмиссии Ирана, это явное 
нарушение Венской конвенции о дипло-
матических сношениях 1961 года, заявил 
Акбари.

ТЕГЕРАН, 1 апреля — РИА Новости

Иран оставляет за собой право лично от-
ветить на авиаудар Израиля по генконсуль-
ству республики в Дамаске, а также опре-
делить, как именно «наказать агрессора», 
заявил представитель МИД Ирана Насер 
Канаани.

ТЕГЕРАН, 1 апреля — РИА Новости

Корпус стражей Исламской революции 
(КСИР) подтвердил гибель двух своих ге-
нералов — военных советников при ударе 
израильских ВВС по генконсульству Ирана 
в Дамаске, помимо них в ходе атаки погиб-
ли еще 5 офицеров КСИР.

Один из погибших  — военный со-
ветник в Сирии бригадный генерал КСИР 
Ирана Мохаммад Реза Захеди. Он являл-
ся одним из высокопоставленных военных 
Ирана, ранее он занимал пост командую-
щего сухопутных войск КСИР.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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СВОДКИ С ТЕАТРА ВОЕННыХ ДЕйСТВИй 

ТЕЛЬ-АВИВ, 2 апреля — ТАСС

Израильские ВВС нанесли удар по военному 
объекту КСИР в Дамаске, а не по консуль-
ству или посольству исламской республики, 
заявил представитель Армии обороны Из-
раиля (ЦАХАл) Даниэль Хагари.

«По данным нашей разведки, это 
не консульство и не посольство», — зая-
вил он CNN. Как отметил Хагари, это был 
военный объект, принадлежавший под-
разделению сил специального назначения 
«Аль-Кудс» КСИР. Согласно его утверж-
дению, этот объект был лишь замаскиро-
ван под гражданское здание в Дамаске.

РАМАЛЛА, 2 апреля — Telegram

Востоковед Илья Куса сообщил в своем 
канале, что кроме авиаудара по Сирии, 
Израиль вчера также нанес авиаудар по 
международному гуманитарному конвою 
в газе. Погибли семь иностранцев, волон-
теров международной гуманитарной орга-
низации World Central Kitchen. Среди уби-
тых граждане США, Канады, Австралии, 
Британии и Польши.

World Central Kitchen  — авторитет-
ная гуманитарная организация, которая 
с 2010  года занимается приготовлением 
и раздачей еды нуждающимся в зонах бед-
ствий и конфликтов.

Они работали в газе в районе город-
ка Дейр аль-Балях в зоне, которая, по их 
утверждению, является демилитаризован-
ной. За последнее время им удалось доста-
вить в северную газу (где вроде закончились 
бои согласно израильской стороне) 600 тонн 
еды. У организации был склад, откуда они 
как раз перевозили гуманитарные грузы, 
когда по ним нанесли три авиаудара.

Власти Британии, Польши, США, Ка-
нады и Австралии потребовали объясне-
ний в связи с гибелью их граждан. Изра-
ильское правительство уже подтвердило 
информацию и признало, что они нанесли 
«ненамеренный» воздушный удар по колон-
не. Нетаньяху заявил, что это трагический 
инцидент, но во время войны такое случа-
ется, и они будут расследовать этот эпизод.

НЬЮ-ЙОРК, 2 апреля — РИА Новости

Число погибших от ударов Израиля гума-
нитарных работников достигло 196, написал 
в соцсети X генсек ООН Антониу гутерриш.

ТЕЛЬ-АВИВ, 5 апреля — «Коммерсант»

ЦАХАл провел расследование гибели во-
лонтеров гуманитарной организации World 
Central Kitchen (WCK) и установил, что 
их убили по ошибке. Командир бригады 
и офицер, которые принимали решение об 
обстреле, будут уволены, а главе Южного 
командования армии Ярону Финкельману 
объявят выговор.

А хорошо работает израильская разведка: 
нападение ХАМАС 7 октября проспали, по 
гуманитарной колонне случайно ударили, 
посольство Ирана в Дамаске с военными 
объектами перепутали. А про то, что в Изра-
иле киевский режим нацистским не считают, 
мы вообще молчим.

Диверсии и теракты

МОСКВА, 1 апреля — РИА Новости

Задержанные в Дагестане иностранные 
боевики финансировали террористов из 

«Крокус Сити Холла», сообщили в Центре 
общественных связей ФСБ.

«Боевики непосредственно участво‑
вали в финансировании и обеспечении 
средствами террора исполнителей тер‑
рористического акта, совершенного 
22 марта 2024  года в концертном зале 
«Крокус Сити Холл» в городе Москве», — 
говорится в пресс-релизе.

В ФСБ уточнили, что пресекли де-
ятельность террористической ячейки из 
4 человек. Установлено, что они готовили 
теракт в Каспийске, вели разведку местно-
сти, собрали бомбу и купили автоматиче-
ское оружие. Сразу после атаки боевики 
собирались покинуть Россию.

Накануне утром в Дагестане ввели 
режим контртеррористической операции. 
В  Махачкале и Каспийске спецназ бло-
кировал несколько квартир, задержали 
3  человек. Как сообщил РИА Новости 
источник в силовых структурах Дагеста-
на, 2 задержанных по подозрению в тер-
рористической деятельности — выходцы 
из Средней Азии.

НЬЮ-ЙОРК, 1 апреля — Би-би-си

Иран предупреждал Россию о возможно-
сти крупной «террористической операции» 
на своей территории накануне атаки на 
«Крокус Сити Холл», утверждает Reuters 
со ссылкой на источники, знакомые с си-
туацией.

Вашингтон ранее заявлял, что переда-
вал Москве информацию об угрозе терак-
та. Российские власти неофициально это 
подтверждали, но заявляли государствен-
ным СМИ, что информация якобы была 
неконкретной. Посол США в России линн 
Трейси 29 марта отвергла эти претензии, 
настаивая в своем заявлении: «Переданная 
российским властям письменная инфор‑
мация была конкретной, своевременной 
и заслуживающей доверия».

Иранская разведка в январе заяви-
ла об аресте 35 человек, подозреваемых 
в причастности к взрывам в городе Кер-
ман, в результате которых погибло почти 
100 человек. Ответственность за них, как 
и за атаку на «Крокус Сити Холл», взяло 
на себя Иг*.

«Один из [арестованных в Ира‑
не] террористов сообщил, что неко‑
торые члены группировки уже выехали 
в Россию», — сообщил еще источник один 
источник Reuters. По данным собеседника 
агентства, в информации, предоставленной 
Тегераном, о готовящейся атаке не хватало 
конкретных подробностей относительно 
времени и точной цели.

МИД Ирана и Кремль не ответили 
на просьбу Reuters о комментариях. В Ва-
шингтоне также не предоставили коммен-
тарий.

МОСКВА, 1 апреля – ТАСС

Теракт в «Крокус Сите Холле» стал пря-
мым «родственником» массированных ра-
кетных обстрелов и атак украинских ДРг 
в Курской и Белгородской областях. Об 
этом говорится в сообщении пресс-бюро 
Службы внешней разведки (СВР) РФ.

«Убийcтво мирных людей в Подмо‑
сковье — прямой «родcтвенник» масси‑
рованных ракетных обстрелов и атак 
ДРГ в Курcкой и Белгородской обла‑
стях», — отметили в СВР.

МОСКВА, 1 апреля — ТАСС

Вашингтон рискует навлечь на себя подо-
зрения в причастности к международному 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

терроризму из-за своих шагов по обеле-
нию киевского режима и предоставления 
ему помощи после теракта в «Крокус Си-
ти Холле». Об этом говорится в сообщении 
пресс-бюро СВР РФ.

В СВР подчеркнули, что админи-
страция президента США Джо Байдена 
активизирует работу по формированию 
искаженной картины произошедшего 
в России 22 марта масштабного теракта. 
«По поступающей информации, госде‑
партаменту, спецслужбам США, аффи‑
лированным с ними неправительствен‑
ным организациям и СМИ поставлена 
задача снять у мирового сообщества 
любые подозрения по поводу причастно‑
сти к преступлению [президента Украи‑
ны] Владимира Зеленского и его окруже‑
ния, — продолжили в службе. — В Белом 
доме опасаются, что обнаружение в про‑
изошедшем киевского следа высветит 
террористическую природу украинского 
режима и окончательно сорвет планы 
Вашингтона по наращиванию поддерж‑
ки Украине».

По данным СВР, в рамках выполнения 
полученных указаний профильные амери-
канские структуры доводят до союзников 
и партнеров США сведения, призванные 
убедить их в ответственности за теракт 
афганского филиала террористической 
организации Иг «Вилаят Хорасан»*. Для 
подкрепления этой версии, как отмети-
ли в службе, «информационное поле на‑
полняется «вбросами» о том, что Рос‑
сия давно находится под прицелом у 
игиловцев* за войну в Чечне, поддержку 
президента САР Башара Асада в Сирии 
и налаживание связей с движением тали‑
бов*». При этом проживающим за рубе-
жом представителям российской несистем-
ной оппозиции «поручено раздувать тему 
необоснованности попыток властей РФ 
использовать теракт для оправдания 
СВО на Украине».

Тем не менее такая пропагандистская 
риторика США плохо «продается», под-
черкнули в СВР. «По имеющимся у служ‑
бы сведениям, американцам не удается 
добиться единства оценок подмосков‑
ной трагедии даже среди членов НАТО 
и ЕС, не говоря уже о государствах гло‑
бального Юга, — отметили там. — В ку‑
луарах отмечают, что Вашингтон на‑
чал выгораживать Зеленского еще до 
того, «как успел остыть пепел» сгорев‑
шего «Крокус Сити Холла». Подобная 
поспешность многим на Западе кажется 
опрометчивой, а на Востоке — подозри‑
тельной».

Попытки Белого дома оправдать Зе-
ленского и его хунту, как подчеркнуто 
в заявлении СВР, являются иллюстраци-
ей к русской пословице «черного кобеля 
не отмоешь добела».

КИЕВ, 2 апреля — РИА Новости

Руководитель Центра по противодействию 
дезинформации при СНБО Украины Ан-
дрей Коваленко признался в интервью бри-
танской газете The Times, что Киев после 
теракта в «Крокус Сити Холле» проводит 
операции по разжиганию межнациональ-
ной розни в России.

«(Террористическая атака) спрово‑
цировала разрозненность между нацио‑
нальностями в России, и, конечно, для 
нас очень полезно поддерживать любые 
национальные расколы и разжигать их с 
помощью информации», — заявил Кова-
ленко.

Как уточняется, Киев проводит пси-
хологические операции, чтобы в том чис-
ле активизировать настроения против 
мигрантов. Коваленко назвал обстановку 
в России, где проживает множество на-
родов, «благодатной почвой» для таких 
действий.

МОСКВА, 3 апреля — «Коммерсант»

Пресс-служба Минобороны РФ сообщи-
ла, что с начала года на службу по кон-
тракту поступило больше 100 тыс. человек. 
В Минобороны утверждают, что большин-
ство мотивировали намерение служить по 
контракту желанием отомстить за жертвы 
теракта в «Крокусе».

По данным Минобороны, ежеднев-
но в пункты отбора на контракт по всей 
стране приходит до 1,7 тыс. человек, а за 
последние десять дней контракты для уча-
стия в боевых действиях на Украине за-
ключили 16 тыс. граждан.

Вопреки ожиданиям западных кукловодов, 
российское общество отвечает на внешние 
удары всё более растущей сплоченностью 
и патриотизмом.

МОСКВА, 2 апреля —  
«Парламентская газета»

ФСБ пресекла попытку ввоза 27 самодель-
ных бомб, спрятанных в православные 
иконы, следует из сообщения ФСБ. груз 
следовал по маршруту Украина — Румы-
ния — Венгрия — Словакия — Польша — 
литва — латвия — Россия.

«Извлечено 27 закамуфлированных 
в иконы и готовых к применению само‑
дельных взрывных устройств, 70 кг из‑
готовленного промышленным способом 
пластичного взрывчатого вещества по‑
вышенной мощности, 91 электродетона‑
тор и части выстрела к РПГ‑7», — гово-
рится в сообщении.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А

Закамуфлированные под иконы самодельные взрывные устройства
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«гагарин отличался  
от всех людей вообще»
Леонид Александрович Китаев-Смык 
среди причастных к космосу человек из-
вестный и уважаемый. Прежде всего, как 
врач, готовивший к полету первых кос-
монавтов  — Юрия Гагарина и других, 
а также испытатель первой космической 
техники.

Однако и помимо этого у Китае-
ва-Смыка есть множество заслуг в нау-
ке — он автор более 300 научных публи-
каций, семи монографий, двенадцати 
изобретений. Основные области научно-
го интереса  — исследования физиоло-
гии и поведения человека в невесомости 
и психология стресса. Среди его ра-
бот монографии «Психология стресса», 
«Психология чеченской войны», мону-
ментальное исследование «Психологи-
ческая антропология стресса» и многие 
другие.

Леонид Александрович  — давний 
член интеллектуального клуба С. Е. Кур-
гиняна «Содержательное единство», 
много общался с сотрудниками Экспери-
ментального творческого центра (ЭТЦ). 
Мы помним его интереснейшие расска-
зы о командировках в горячие точки 
СССР в конце 1980-х годов — в Чечню, 
в Таджикистан, в Прибалтику, на Даль-
ний Восток, где он, порой в ходе боевых 
действий и массовых беспорядков, изучал 
проявления психологического и социоло-
гического стресса.

К наступающему Дню космонавтики 
мы публикуем отрывки из лекции Леони-
да Китаева-Смыка в лектории «Космос 
и будущее» в Российской государствен-
ной библиотеке 5 марта 2024 года.

Д ля того чтобы выбрать космонав-
та, раздали около двух тысяч анкет, 
может быть, даже больше. Канди-

дат должен был быть определенного ро-
ста  — метр шестьдесят восемь  — метр 
семьдесят два, с весом нормального мо-
лодого мужчины. И желающим предла-
гали прийти записаться, чтобы работать 
на новых летательных аппаратах. Конеч-
но, это был секрет, никому не говорили, 
какие аппараты. И откликнулось больше 
двухсот человек. Их всех уже дальше смо-
трели не только в плане того, какие рост 
и вес, но и — здоровье, физическая сила, 
интеллект.

Это всё делали в Сокольниках. Если 
войти в парк Сокольники, прямо пройти 
через середину и дальше до конца, то там 
и сейчас — военный авиационный госпи-
таль. И в этом госпитале проверяли этих 
двести человек. Там были двое психологов: 
горбов — полковник медицинской службы, 
его работа была связана с авиацией, и его 
помощник Кузнецов — выдающиеся люди. 
И были отобраны двадцать человек.

Но двадцать человек сразу не научишь, 
не посмотришь, что с ними. Поэтому из 
них отобрали шесть. Их всех нужно было 
обучить управлению кораблем. Они уже 
были проверены, они знали очень многое. 
Это должны были быть достаточно моло-
дые люди. Поэтому двое из них были ка-
питаны, а четверо — старшие лейтенанты. 

И показатели у них все были отличные по 
самым разным дисциплинам. И вот инте-
ресно, что если взять суммарную цифру 
всех этих дисциплин, у кого же суммар-
ная — высшая? Оказалось, у гагарина. где-
то у кого-то один был лучше, у кого-то — 
другой, а вот суммарная — у него.

Но самое важное же было не в этом. 
Что было главное, три качества, у первых 
шести будущих космонавтов? Первое — 
это то, что было совершенно секретно, 
и никто в мире тогда этого не знал — что 
первый космонавт не спускается на своем 
летательном аппарате. Он спускается при-
мерно 7000 метров в «шарике» — спускае-
мом аппарате. Так мы и называли — «ша-
рик». Это было предложение молодого 
талантливого конструктора Феоктистова. 
Все говорили: «Что такое шарик? Надо, 
чтобы он был как пуля, надо, чтобы он был 
как что-то еще». Но он доказал, что лучше 
всего — это шарик. левее этого шарика — 
приборный отсек. Всё это вместе — ко-
рабль «Восток».

Нужно было обучить будущих космо-
навтов работать с приборами, с рукояткой 
управления кораблем, если вдруг придет-
ся им управлять. И поэтому нужно было 
внутри расположить все приборы. А никто 
же не знал, какие должны быть приборы 
и как их сделать для первого в мире кос-
мического корабля. И тогда обратились к 
конструкторам авиации. Все отказались. 
«Какая-то космонавтика. Да неизвестно, 
что это, сгорит к чертовой матери, а нам 
потом отвечать. Мы занимаемся самоле-
тами, самолетными системами управле-
ния, самолетными системами индикации. 
Не нужно нам ничего».

Что делать? У  Королёва оставалось 
совсем мало времени, чтобы все-таки опе-
редить американцев. И тут появился уди-
вительный человек — Сергей григорьевич 
Даревский. Я тогда работал в лётно-иссле-
довательском институте в Жуковском. Это 
был могучий центр. Представляете: 12 ты-
сяч сотрудников. Это отдельные команды, 
целые институты. По двигателям, плани-
рованию, конструированию. И там же был 
гигантский аэродром, в котором летчика-
ми были только заслуженные испытатели, 
выдающиеся люди, каких в мире больше, 
в общем, может быть, и не было. И вот от-
туда Сергей григорьевич Даревский про-
бился к Королёву и говорит: «Я сделаю всё, 
что нужно». Королёв спрашивает: «Кто та-
кой?» — «У меня лаборатория, 47-я лабо-
ратория». — «А кто там?» А у него было 
восемь, а потом десять мальчишек, которые 
только что кончили авиационный и энерге-
тический институты. А он у них был пре-
подавателем. И лучших он забрал себе.

И заключил совершенно секретный 
договор между лабораторией № 47 лёт-
но-исследовательского института — это 
маленькая лаборатория — и гигантским 
предприятием ОКБ-1, которое возглав-
лял Королёв, — там было много тысяч 
сотрудников. И  вдруг это стало извест-
ным в лётно-исследовательском институ-
те. А там же 12 тысяч человек, и докторов 
наук только было, по-моему, семьдесят с 
лишним, а кандидатов — бездна. И тог-

да было созвано секретное партийное со-
брание, на котором были все сотрудники, 
тоже секретные. И, выслушав Даревского, 
все поняли, в чем дело. И вынесли Дарев-
скому строгий выговор с предупреждением 
за авантюризм в науке. Какой-то зав. ла-
бораторией — с Королёвым! Занимаемся 
авиацией в лётно-исследовательском ин-
ституте — а тут какой-то космос, что по-
лучится — неизвестно! Даревский кинулся 
к Королёву. Королёв говорит: «Против пар-
тии, коммунистов, я не пойду. Если ты сде-
лаешь вовремя — остается несколько ме-
сяцев всего, — ленинскую премию я тебе 
обеспечиваю. А если не успеешь, значит, ты 
авантюрист в науке, мало не покажется». 
В итоге ребята всё сделали.

Внутренность корабля вся сделана 
в лётно-исследовательском институте. 
Наверху  — глобус (точнее  — индика-
тор местоположения. глобус должен был 
вращаться с той же угловой скоростью, с 
которой корабль двигался вокруг Земли. 
И  даже ось наклонялась, чтобы полно-
стью имитировать положение корабля над 
Землей. — Прим. ред.). глобус показывал 
то место, над которым должен находить-
ся корабль. И там даже такие кружочки 
и точка, показывающая, куда он опустит-
ся, если, например, включить в этот мо-
мент систему посадки, в какую точку зем-
ного шара.

Посередине  — удивительный при-
бор. Это окно, которое смотрит на мир 
наружу. Но оно очень интересное: круг 
по краю, что-то посередине. Это сделано 
в государственном оптическом институте 
в ленинграде. Там интересно, что посе-
редине — круг большой, это прямо смо-
трит космонавт на то место, над которым 
пролетает над Землей. Но ведь он проле-
тает быстро и крутится еще! И  поэтому 
там не разобрать, где же ты находишься. 
И вот на боковой части сделано так, что 
медленно подходит то, что еще не попало 
на середину. Вот такой удивительный оп-
тический прибор.

Слева — пульт управления посадкой. 
Справа часы, которые разработал Олег Ма-
каров. А справа внизу мы видим рукоятку. 
Это Коля лавров ее сделал. То есть всё, 
что здесь было: и обшивку, и еще другие 
всякие вещи — в свое время сделали эти 
ребята.

Дальше нужно было космонавтов тре-
нировать. Ну хорошо, шестерку в Жуков-
ский надо привезти, а где расположить? 
Это гигантская секретная территория. Там 
высокий забор  — красивый, но с колю-
чей проволокой. Позади — шестиметро-
вая полоса, сплошь вспаханная, и в ней 
в пашне заложены взрывные заряды. Ес-
ли перелезешь через забор, наступишь — 
не убьет, но слышно будет, а дальше там 

Королёв пошел к Хрущёву — ему легко было это сделать, он уже спутник 
запустил — и сказал: «Что мы всё бомбами пугаем? Наша страна борется за 
мир во всем мире, давайте в космос пошлем человека». Хрущёв вызвал своих, 
посмотрел: американцы собираются. Он говорит: «Только чтобы обязательно 
раньше американцев». «Всё, — говорит Королёв, — будет раньше американцев»

Юрий Гагарин
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еще колючая проволока на роликах, при 
необходимости включается ток. И всё это 
огорожено на гигантской территории, мно-
го десятков квадратных километров. Это 
и сейчас в Жуковском всё есть, тоже так 
же примерно. Но никто не захотел космо-
навтов располагать.

А где их располагать? Надо, чтобы се-
кретно было. А только что для 12 тысяч 
секретных сотрудников лётно-исследова-
тельского института построили поликли-
нику. И в то время, как раз в 1958–1959 
годах, там был создан медико-биологиче-
ский центр, он назывался отделом авиа-
ционной и космической медицины. И под 
этот отдел отвели третий этаж. Я в нем 
работал. Вход у нас был слева, и мы сразу 
поднимались на третий этаж по ступень-
кам, а первый и второй этажи были от нас 
закрыты.

К нам привели космонавтов. Сразу 
скажу, что три окна на третьем этаже — 
столовая, где они у нас завтракали и ужи-
нали. Однажды нам сказали: «Давайте-ка 
все ваши столы, все ваши шкафы вытряхи-
вайте в коридор». А в чем дело? Принесли 
в каждую комнату по две кровати и тум-

бочки. Четыре комнаты. 
И однажды мы утром при-
ходим, а там уже живут во-
семь человек. Два капитана, 
остальные — старшие лей-
тенанты. У  всех петлицы, 
«крыловички», профили, 
все летчики.

Я был в коридоре, в левом крыле на 
третьем этаже  — мы же там работали. 
Космоса-то еще и не было, мы работали на 
авиацию. И в коридоре было катапультное 
кресло. Мне специально принесли. И мне 
нужно было на нем укрепить провода, по 
которым у летчиков во время полета мож-
но было бы снимать кардиограмму. Я си-
жу и припаиваю крепление для проводов. 
А космонавты будущие все ходили, гуля-
ли, смотрели — смущенные, они же нас 
вытряхнули в коридор. И из моей комнаты, 
в которой я сидел когда-то за столом — 
сейчас уже там две кровати, — выходит 
какой-то парень и что-то всё смеется, что-
то всё улыбается, блондинчик такой. Под-
сел ко мне, посмотрел, говорит: «Слушай, 
дай-ка я попробую, как у меня получится». 
И мы с ним быстро припаяли. Ну все поня-
ли — это был гагарин.

гагарин отличался от всех людей во-
обще, я думаю, тем, что, когда он с кем-то 
начинал общаться, тот человек чувствовал, 
что это его давний друг, близкий друг, бли-
же, чем родственник. Вот это было у га-
гарина особое свойство, врожденная спо-
собность.

Днем будущие космонавты выходили 
из здания поликлиники и шли на террито-
рию лётно-исследовательского института. 
Поликлиника, хоть и секретная, была про-
сто в городе рядом с огороженным лёт-
но-исследовательским институтом. И они 
проходили через специальную проходную, 
там было такое старинное здание. В этом 
здании было одно из подразделений лёт-
но-исследовательского института, так на-
зываемый филиал лётно-исследователь-
ского института. И на втором этаже там 
была как раз лаборатория № 47 Даревско-
го, где работали ребята, которых он взял 
из самых лучших институтов.

Даревский сказал: «Давайте здесь рас-
положим тренажер. Мои ребята сделают 
его не только для летающего корабля, но 
и для того, чтобы тренировать к полету». 
Это было почему? Потому что никто в ин-
ституте не захотел даже несколько комнат 
отдать под тренажер для космического 
корабля. А он говорит: «Всё, тогда у нас 
здесь». Был конец 1959 года, декабрь, снег. 
«Ну ладно, — говорят, — сейчас привезем 
один из шариков — а их было несколько, 
пара десятков, — чтобы из него делать 
тренажер». А как внести туда? Даревский 
говорит: «ломайте стену». На втором эта-
же сломали стену между окнами, вынули 
раму, краном затащили этот шарик туда.

Тут уже вмешался главный инженер 
Знаменский, выдающийся человек: «Всё, 
помогаем делать космос». И тут же при-
везли кирпичи, цемент, заделали и обрат-

но поставили, и началась 
тренировка космонавтов. 
Как их тренировать? И вот 
здесь Даревскому и его ре-
бятам пришла очень умная 
мысль. Ни в коем случае 
не брать для их тренировки 
людей, которые тренируют 
летчиков. То есть не надо 
никаких авиационно-воен-
ных медиков, потому что 
они будут тренировать лет-
чиков-истребителей. Нам 
нужно, чтобы долго чело-
век был в необычайных ус-
ловиях.

И ребята стали прямо 
вместе с будущими кос-
монавтами думать, как же 
эту тренировку организо-
вывать. И  правила трени-
ровки, все этапы возника-
ли в процессе. А для того, 
чтобы присутствовал кто-
то от медицины, пригла-
сили начальника нашего 
отдела Клочкова Андрея 
Михайловича и меня. И мы 
смотрели, где, как, какие 
поставить приборы, чтобы 
удобнее было двигать, то 

есть антропометрические 
факторы. Мы курирова-
ли эту проблему вместе с 
остальными, кто там был.

Завтракали космонав-
ты у нас в отделе, потом 
шли на территорию, там 
тренировались, как управ-
лять космическим кора-
блем, если вдруг придет-
ся. А потом возвращались 
обратно к нам в отдел, у 
нас ужинали. А наши лабо-
рантки помогали им с тем, 
что на стол поставить, при-
возили и заказывали из со-
седнего ресторана.

И однажды, когда они 
у нас ужинали, веселые та-
кие, всё успешно, всё хоро-
шо, налаживают трениров-
ки, и кто-то сказал: «Эх, 
лимонадику бы». А напро-
тив поликлиники, через до-
рогу, на первом этаже был 
какой-то магазинчик. И тут 

Нелюбов  — а он самый энергичный  — 
вскакивает и говорит: «Сейчас сделаем». 
Выскочил — и с бутылкой возвращается. 
И тут мы видим, что шесть космонавтов 
тренируются, а два старших лейтенанта — 
нет. Эти два старших лейтенанта, когда он 
пришел, очень изменились в лице. И наши 
сотрудники тоже поняли, что это никуда 
не годно. Конечно, эти два старших лейте-
нанта — может, майора — были люди, ко-
торые, во-первых, охраняли их, во-вторых, 
следили за сохранением полной секрет-
ности и снимали психологические харак-
теристики с тех, кого они охраняют. По-
нимаете, этот поступок выходит за рамки 
дозволенного. То есть космонавты должны 
были соблюдать строжайшую секретность.

И что случилось дальше? Дело в том, 
что были заготовлены три ложемента для 
космического корабля, отлиты по фигуре, 
по телу, чтобы точно под спину, — ког-
да взлетает корабль, на ложементе лежит 
космонавт, чтобы ему было удобно, при-
ятно. Один для гагарина, второй  — для 
его дублера Титова. Но был еще один ду-
блер  — Нелюбов. Было три ложемента, 
заготовленных для всех троих. И у всех 
у них были уже документы за подписью 
главкома всей нашей авиации Вершини-
на. Космонавт № 1 — гагарин, космонавт 
№ 2 — Титов, космонавт № 3 — Нелюбов. 
Но третьим полетел Николаев, Нелюбов 
почему-то не полетел.

Ну сейчас, когда там смотрят в интер-
нете, якобы простудился — чепуха, я это 
отлично помню, с ним было всё в порядке. 
Он не полетел и четвертым. И дальше слу-
чился такой неприятный момент. Он, есте-
ственно, понимал, с чем это связано. Свя-
зано с тем, что он на себя наложил темное 
пятно неповиновения, а очень важным бы-
ло именно это второе качество. Первое — 
чтобы люди могли на парашюте призем-
ляться на ноги. Второе — чтобы они были 
верны своей Родине и всё делали строго 
по тем правилам, которые есть. А третье 
качество — это чтобы они могли хорошо 
и красиво говорить: потом по всему миру 
будут ездить и показывать, что советский 
строй — самый лучший, советская держа-
ва — самая лучшая, самая мощная и пер-
спективная. Нелюбов понял это, конечно, 
он был в невротическом состоянии.

И там получилось так, что, когда они 
жили у нас в клинике, где-то в кафе, Не-
любов и еще двое в списке двадцати, по-
спорили, до рукоприкладства дошло, вы-
звали милицию  — такими космонавты 
не могут быть. Но Нелюбова очень люби-
ли все, в том числе главный, кто тогда ко-
мандовал всем «человеческим космосом», 
всеми космонавтами, всеми службами, — 
генерал Каманин. Он просил его извинить-
ся перед милицией. Но Нелюбов, видимо, 

Здание поликлиники в Жуковском, где жили и работали первые космонавты

Сергей Королёв

Внутри корабля «Восток» Окончание на стр. 12
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думал, что он уже опозорен навсегда тем 
случаем, который был у нас в поликлини-
ке, не стал извиняться. Зря. Если бы из-
винился, через некоторое время, конечно, 
его простили бы, и он, конечно, полетел бы. 
И он был отчислен из отряда космонавтов, 
но он же служащий. И его командировали 
за Байкал куда-то на какой-то аэродром. 
И там он погиб под колесами поезда, оста-
вив записку. Вот такой был замечательный 
георгий Нелюбов.

Все знают про полет гагарина, но мало 
кто знает, а может, вообще даже не зна-
ют, что во время полета гагарина было 14 
нештатных ситуаций, каждая из которых 
могла кончиться его гибелью. Неприят-
ности начались еще до полета. Уже перед 
полетом, прежде чем на старт вывозить 
ракету вместе с гагариным, ее взвешивали, 
и оказалось, что вся эта махина на 14 ки-
лограммов тяжелее, чем полагается. А там 
же каждый килограмм, каждый грамм  
рассчитаны на тягу двигателей, на выход 
на ту или иную орбиту. Что делать? И от 
чего это получилось?

Дело в том, что перед полетом гагари-
на летал в точно таком же полете, на таком 
же кресле «Иван Иванович». Так называли 
манекен. «Иван Иванович» весил столько 
же, сколько гагарин. А  у него частично 
внутри, частично рядом с ним были клетки 
с мышами. Три клетки. В каждой клетке — 
по сто мышей. Белые, черные и серые. Для 
того, чтобы проверить статистику, — ни-
кто же не знал, как невесомость действует 
не только на людей, но и на животных, — 
собрать статистику, сколько выживет. Вы-
жили все мыши. К ним же был проведен 
кислород, еще что-то такое. Эти провода 
были воссозданы и в корабле гагарина. 
Их все обрезали и выкинули. Когда отре-
зали, смотрели, чтобы выкинуть ровно 14 
килограммов. Но кое-что нужное выки-
нули. В частности, датчики температуры, 
которые были у него в скафандре, датчик 
давления, который был у него под шлемом. 
Там температуру мерили в кабине и реши-
ли — достаточно будет.

Перед самым полетом один инженер, 
молодой парень, решил проверить элек-
трическую систему всего корабля. А  он 
был ее автором. Конечно, ему интересно. 
И он обнаружил, что там имеется короткое 
замыкание. Это значит, что во время стар-
та возможен взрыв всей ракеты. Менять 
что-то — это очень сложно, невозможно. 
Времени нет, уже время пошло к старту. 
И тогда решили так — отключить генера-

тор питания, который питал всю электрику 
корабля, и подключить что-то свое. Взяли 
автомобильные аккумуляторы. Сколько 
нашли автомобилей, взяли аккумуляторы 
и их присоединили, и от них питали кос-
мический корабль во время старта.

Все 14 нештатных ситуаций долго пе-
речислять. Например, корабль запустили 
не на ту орбиту, на которую надо, в связи 
с недоучетом некоторых двигателей. По-
лучилось, что он летал по более высокой 
орбите, которая становилась потом более 
низкой. То есть каждый круг был дольше 
по времени. Перед гагариным были гло-
бус-часы, которые вы видели. И на них он 
видел, над каким местом он должен проле-
тать. А на самом деле он летел уже не там. 
И он докладывал: «лечу над Африкой». Ну 
видел на глобусе — над Африкой летит. 
А он уже в другом месте летел. Ну это бе-
зобидная вещь.

Спускаться корабль должен с помо-
щью тормозной двигательной установки. 
Она должна его спускать с расчетной ор-
биты. А как она будет его спускать с ка-
кой-то другой орбиты? А если она вообще 
не сработает? Если бы он летел по расчет-
ной орбите, корабль затормозился бы от 
трения об атмосферу. И в течение десяти 
суток он бы опустился до той высоты, с 
которой уже можно спускаться, катапуль-
тируя кресло, — и дальше на парашютах. 
А если с более высокой орбиты — дойдет 
только через месяц до той высоты, с кото-
рой может катапультироваться. А у него 
через десять дней кончится не только еда, 
но и вода, и кислород. И поэтому все очень 
переживали, как сработает тормозная дви-
гательная установка. Тормозная двигатель-
ная установка сработала нормально.

Так получилось, что там были факто-
ры, которые вызывали перелет расчетного 
места. Некоторые неприятности вызывали 
недолет. Но приземлился он нормально.

Хотя во время приземления... Вы ви-
дели на картинке: слева был приборный 
отсек космического корабля. Он должен 
был отделиться и сгореть в космосе, а спу-
скаться — только шарик. А он остался на 
проводах болтаться. И гагарин рассказы-
вал, что как будто кто-то ему в стену ко-
рабля из космоса стучит. Он не обратил 
на это особого внимания, но было нечто 
еще. У него внизу такой оптический при-
бор, с помощью которого он смотрит на 
Землю. А еще справа есть иллюминатор. 
И в этот иллюминатор он вдруг увидел, 
когда спускался, — трение об атмосферу, 

корабль весь обшит специ-
альными такими плитка-
ми, панельками, чтобы они 
сгорали, а корабль оставал-
ся целым, — как они нача-
ли гореть, плавиться. И он 
видит, как это всё трещит, 
всё это гремит. И в окошке 
видно, как плывет расплав-
ленный материал, металл 
даже. А  никто ж не знал, 
что там ему будет вид-
но всё это. И он сообщил: 
«Всё, горю, прощайте!» Но 
сгорела только обшивка, 
а он не сгорел.

И вот он приземляется 
и видит: громадная река. 
Он понимает, что река  — 
это только Волга может 
быть здесь, но был ледоход, 
и он спускается на льдины.

Мы отрабатывали по-
садку будущего космо-
навта на парашютах на 
воду  — это мы делали 
в Феодосии  — и на зем-
лю — в Краснодаре. И там 
были интересные случаи, 
когда космонавт в космиче-
ском шлеме, в космическом 
скафандре — на самом де-
ле испытатель — спускал-
ся прямо в Краснодаре на 

землю и попал на вспаханное поле, а ря-
дом шел трактор. Тут же тракторист подъ-
ехал к нему, взял его, помог и так далее. 
Но по всему Краснодару распространился 
слух, что недавно на поле — а ничего же 
о космосе никто не говорил — приземлил-
ся марсианин вот с таким глазом, с одним.

А в Феодосии во время приводнения 
космонавт падал в воду, а к нему снизу 
на длинном фале — 15-метровый такой 
фал — был прикреплен носимый аварий-
ный запас. 40 килограммов всего, что мо-
жет понадобиться, если он приземлится 
в горах, где-то в Кордильерах, в Тихом 
океане или в Атлантическом, или где-ни-
будь в пустыне гоби. И когда он в море 
приводнялся, то его сопровождали либо 
на вертолете, либо на торпедном катере. 
И близко к нему подходили, чтобы помочь, 
если что.

А что значит «если что»? На мне был 
надет такой костюм, полностью герметич-
ный — можно прыгать в воду. В нем вода 
собирается в такой воротник, а воротник 
выталкивает голову наружу. Вот я пры-
гал в воду с вертолета — невысоко, что-
бы помочь испытателю залезть в лодочку 
МлАС-1 (морская лодка аварийно-спа-
сательная на одного человека). Она была 
привязана к носимому аварийному запасу 
(НАЗ).

Вот эти две такие штуки болтались под 
гагариным, когда он спускался. И он по-
нимал, что эта лодка упадет куда-то, а он 
приземлится на 15 метров в стороне, ее при 
этом унесет на льдине. И он понимал, что 
это никуда не годится. И тогда он вынул 
парашютный нож, который был у него на 
скафандре. И с большим трудом отрезал 
фал. И носимый аварийный запас, со всем 

барахлом, что там было, и лодка упали 
между льдин, а он стал легче и долетел до 
берега — буквально метров 6–10 от берега. 
Сейчас там стоит памятник ему, но не на 
этом месте, а немножко подальше, чтобы 
удобнее было подходить.

А как у него оказался нож? Это стоит 
рассказать. Выдающийся наш испытатель, 
парашютист, катапультщик Валерий голо-
вин испытывал и приводнение, и приземле-
ние. И вот, во время приводнения, в част-
ности, получилось так, что как-то раз две 
стропы перехлестнули через громадный 
космический парашют, на котором спу-
скался космонавт. головин очень опытный 
человек, и тем более опускался на воду, по-
этому остался цел и невредим, но сказал, 
что необходим нож, чтобы перерезать эти 
стропы. И вот благодаря Валерию голо-
вину этот нож оказался у левой штанины, 
вы можете в Музее космонавтики увидеть, 
гагарин его взял и им отрезал фал. (Идея 
прикрепления НАЗ к фалу была в следую-
щем: поскольку космонавт в скафандре со 
всем снаряжением тяжелее обычного па-
рашютиста, то носимый аварийный запас, 
включая и спасательную надувную лодку, 
опускался ниже космонавта, первым касал-
ся поверхности Земли, и на ноги космонав-
та при приземлении этот вес уже не дей-
ствовал. — Прим. ред.).

НАЗ не смогли найти. Ну как его най-
дешь? Там был литр чистого спирта и литр 
лучшего армянского коньяка. На всякий 
случай, мало ли где приземлится космо-
навт — в Кордильерах или где-то в Афри-
ке, это всегда пригодится.

леонид Китаев-Смык

Гагарин дает интервью

Подготовка Гагарина

Гагарин во время тренировки

Леонид Китаев-Смык у тренажера
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Возможные сценарии выборов в США
Н а 31 марта ситуация с президент-

скими выборами в США сложи-
лась следующая: и Трамп, и Бай-

ден обеспечили себе уже примерно по две 
трети голосов делегатов на съездах своих 
партий и формально выиграли первичные 
выборы. Помешать им получить номина-
цию от партии могут лишь очень большие 
проблемы со здоровьем вплоть до леталь-
ных, отказ от участия в выборах и/или 
консолидированная позиция руковод-
ства партии и делегатов по недопущению 
Трампа или Байдена к выборам.

Что может пойти не так?

В начале 2024 года сменилось руководство 
Республиканской партии. С  должности 
председателя Национального республи-
канского комитета ушла Ронна Ромни 
Макдэниел, племянница Митта Ромни, 
проводившая антитрамповскую полити-
ку. Благодаря ей поддержанные Трам-
пом кандидаты в конгресс в 2022 году 
не получили финансирования, что стоило 
республиканцам нескольких мест в сенате 
США и какого-то количества мест в пала-
те представителей. Под ее руководством 
Республиканская партия не делала ничего, 
чтобы как-то противостоять фальсифика-
ции выборов 2020 года. Более того, пар-
тия не приняла никакого участия в оспа-
ривании результатов выборов. А некоторые 
члены истеблишмента республиканцев так 
прямо агитировали избирателей голосо-
вать против Трампа, включая Джорджа 
Буша — младшего и дядю Ронны Макдэ-
ниел сенатора Митта Ромни.

Однако теперь вместо Макдэниел из-
бран лояльный Трампу Майкл Уотли, его 
заместителем стала лара Трамп, невестка 
Дональда Трампа и жена его сына Эри-
ка. Вероятность того, что на съезде Уотли 
и лара Трамп предпримут попытку выдви-
нуть кандидатом кого-то, кроме Дональда 
Трампа, строго равна нулю, если он будет 
жив и дееспособен. Более того, даже те, 
кто надеялись, что губернатор Флориды 
Рон ДеСантис или бывший посол США 
при ООН Никки Хейли смогут составить 
конкуренцию Трампу (вроде лидера ре-
спубликанцев в сенате Митча Макконнел-
ла), уже поспешили поддержать кандида-
туру Трампа. Поэтому выступать против 
кандидатуры Трампа на съезде почти не-
кому, и это будет маргинальная позиция. 
Так что единственный шанс противников 
Трампа помешать ему стать кандидатом от 
республиканцев — это вывести его из игры 
физически. И это понимают как сам Трамп, 
так и его сторонники. Впрочем, Трампа ох-
раняет Секретная служба США, которая 
подчиняется президенту США. Если она 
допустит какой-нибудь инцидент с Трам-
пом, общественное мнение обвинит в этом 
Байдена.

Что касается Байдена, то формально 
он также выиграл выдвижение кандида-
том в президенты США от Демократиче-
ской партии, и съезд партии должен его 
назначить кандидатом в президенты. Од-
нако возраст Байдена и, главное, его суще-
ственное отставание от Трампа в опросах 
могут сподвигнуть истеблишмент Демо-
кратической партии устроить на съезде 
мини-переворот и назначить кандидатом 
в президенты США кого-нибудь в обход 
Байдена. С одной стороны, руководство 
Национального комитета Демократиче-
ской партии США назначено в 2021 году 
по представлению Байдена. Но с другой 
стороны, ряд видных демократов, включая 
бывшего президента Барака Обаму, уже 

не раз высказывали озабоченность низки-
ми рейтингами поддержки Байдена и тем, 
что он крупно проигрывает Трампу колле-
гию выборщиков. А поскольку делегатов 
на съезде нельзя принудить голосовать за 
кого-либо ― они как бы назначены голо-
совать за Байдена, однако при голосовании 
за другого кандидата их могут максимум 
оштрафовать, да и то не во всех штатах, ― 
то если найдутся влиятельные силы внутри 
Демократической партии, которые объяс-
нят им, почему не нужно голосовать за 
Байдена, этот вариант возможен.

А силы такие могут найтись. Подчеркнем 
еще раз, что Барак Обама (многие в США 
считают, что это он фактически управляет 
США из-за спины почти недееспособного 
Байдена) высказывал озабоченность шан-
сами Байдена в противостоянии с Трам-
пом. Такую же озабоченность высказывал 
и ряд конгрессменов-демократов. Отме-
тим, что и Трамп заявлял, что не верит, 
что его соперником в ноябре будет Байден.

Тут возможны два варианта. Или по-
сле окончания первичных выборов прези-
дента, то есть в июне, Байден может объ-
явить, что он не будет избираться. Или 
же все-таки на съезде партии кандидатом 
станет кто-то другой. Прямо сейчас Бай-
ден «сойти с дистанции» не может. Если 
он объявит, что не будет баллотировать-
ся сейчас, то на кону еще примерно 1300 
делегатов на съезд из 3900, и если их по-
лучит кто-то, а не сошедший с дистанции 
Байден, то руководству партии на съезде 
будет куда труднее назначить кандидатом 
в президенты желательного им человека, 
а не этого «кого-то». А вот если Байден 
соберет голоса почти всех делегатов, то 
затем руководство партии в случае отказа 
Байдена избираться сможет распоряжать-
ся ими как хочет.

Какие есть альтернативы?

Отметим, что Байден и Трамп — люди 
в возрасте. Поэтому еще до летних съез-
дов их партий с ними может случиться 
какая-нибудь медицинская катастрофа, 
этого нельзя полностью исключить. Тогда 
актуальным становится вопрос, кто, если 
не они, может стать кандидатом в пре-
зиденты США. В первую очередь это два 
человека, уже проводившие дебаты в ноя-
бре 2023 года, ― губернатор Калифорнии 
гэвин Ньюсом (демократ) и губернатор 
Флориды Рон ДеСантис (республиканец). 
Помимо того, что они провели дебаты, 
транслировавшиеся центральными теле-
каналами, они оба как главы штатов посе-
тили Израиль и Стену плача. Ньюсом как 
глава Калифорнии, кроме того, совершил 
официальный визит в Китай, а также тур-
не по штатам США, где выступал перед 
публикой. То есть по внешним признакам 
он как будто вел избирательную кампанию. 
Отметим, что проведение дебатов людьми, 
которые на тот момент не объявляли о на-
мерении баллотироваться, но считались ве-
роятными заменами ведущим кандидатам 
в президенты, — это нечто необычное для 
США.

Как потенциальных кандидатов в пре-
зиденты от демократов называют также 
Мишель Обаму, несмотря на ее неодно-
кратные заявления, что она не собирает-
ся баллотироваться. Проведенный в конце 
марта опрос показал, что она проигрыва-
ет Трампу примерно столько же, сколько 
Байден. Так что ее кандидатура, похоже, 
отпадает. Как потенциальный кандидат от 
демократов называется также губернатор 
штата Мичиган гретхен Уитмер. Однако у 

Уитмер и Ньюсома есть один существен-
ный недостаток — они были самыми ак-
тивными проводниками ковидных каранти-
нов и принуждения к вакцинации, устроив 
в своих штатах почти концлагерь, дливший-
ся больше года. Поскольку в США уже на-
чался процесс понимания, что это не имело 
смысла, популярность этих губернаторов 
будет падать. А популярные фигуры, сто-
явшие на позициях здравого смысла, кото-
рые могли бы удержать ядерный электорат 
Демпартии, ушли из партии под давлением 
леваков. Это, прежде всего, Роберт Кенне-
ди ― младший и бывший конгрессмен от 
гавайев Тулси габбард (которая, по инфор-
мации из резиденции Трампа, рассматри-
вается Трампом как кандидат в вице-пре-
зиденты).

В Республиканской партии ситуация 
еще сложнее. Там в руководство партии 
приходят лояльные Трампу люди, соглас-
ные с повесткой «Америка прежде всего», 
замещая неоконсервативную элиту (Трамп 
уже вывел из игры династии Бушей, Чей-
ни; Митт Ромни досиживает в сенате по-
следний срок и не будет переизбираться 
в 2026 году, его племянница ушла из по-
литики). Однако по популярности этим 
новым республиканцам до Трампа далеко. 
Например, бывший восходящей звездой 
партии Рон ДеСантис растерял популяр-
ность у поклонников Трампа после того, 
как попытался конкурировать с бывшим 
президентом. У него нет шансов удержать 
электорат Трампа — люди просто не при-
дут на выборы.

Человеком, который не вступал в кон-
фронтацию с Трампом и при этом не вы-

зывает ни аллергии у сторонников Трампа, 
ни ненависти у противников Трампа внутри 
партии, а также менее скандальная фигура, 
чем сам Трамп, является губернатор Теха-
са грег Эбботт. Он может также использо-
вать то, что он представляет меньшинства 
(он инвалид-колясочник), а также играть 
«под Рузвельта». Кроме того, он раскрутил 
свое имя на пограничном кризисе. Так что 
если говорить об избираемости, то имен-
но Эбботт выглядит как реальная альтер-
натива Трампу в случае, если с последним 
что-нибудь случится. Плюс Эбботта, с 
точки зрения элиты США, также в том, что 
он не противопоставляет себя этой элите 
и, похоже, не собирается вступать с ней 
в конфронтацию.

А что с исками 
против Трампа?

В отличие от других должностей США, 
кандидат на должность президента дол-
жен удовлетворять всего трем условиям. 
Он должен быть гражданином США, 
рожденным на территории США, прожи-
вать в США не менее 14 лет до подачи 
заявки на выдвижение в кандидаты в пре-
зиденты, а также быть старше 35 лет. Ни-
каких условий об отсутствии судимостей 
при этом нет. Так что даже если Трампа 
признают виновным по трем из четырех 
исков, это никак не скажется на его пра-
ве избираться. Он по-прежнему будет 

...если Байден будет очевидно проигрывать, в США вполне могут задействовать 
«оранжевую» схему для недопущения инаугурации Трампа

Дональд Трамп выступает в рамках предвыборной кампании 2024 года в Нью-Гэмпшире
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в бюллетенях во всех штатах, и гражда-
не смогут за него голосовать. Но к его 
имиджу добавится еще и имидж узника 
совести.

Единственным исключением является 
дело, заведенное в Вашингтоне по поводу 
событий 6 января 2021 года. Если Трампа 
признают виновным в подстрекательстве к 
восстанию против конституционного строя 
в США, его действительно могут попытать-
ся убрать из бюллетеней. Потому что, со-
гласно 14-й поправке к Конституции США, 
человек, принимавший участие в восста-
нии против конституционного строя, или 
же подстрекавший к такому восстанию, 
или как-то способствовавший ему, не име-
ет права избираться в конгресс США или 
на высшие должности в любом из штатов. 
Однако про должность президента эта по-
правка ничего не говорит, на что указы-
вают юристы Трампа. У  этого дела есть 
только одна проблема: пока не найдено ни 
одного участника этого «восстания». Ни 
одного участника событий 6 января пока 
не признали участником восстания. До-
казать вину Трампа в подстрекательстве 
к тому, у чего не было участников, будет 
крайне сложно. И даже если присяжные 
округа Колумбия, в котором почти нет 
республиканцев, признают Трампа вино-
вным, дело развалится в апелляционном 
суде.

И тут в игру вступает фактор времени. 
Если Трампа признают виновным в под-
стрекательстве к мятежу в сентябре, когда 
бюллетени должны печататься, то его мо-
гут попытаться из этих бюллетеней убрать. 
По крайней мере в управляемых демокра-
тами штатах. Апелляция не будет рассмо-
трена мгновенно — рассмотрение в любом 
случае займет несколько недель. Так что по 
почте могут быть разосланы бюллетени без 
кандидатуры Трампа.

Иск против Трампа по делу о якобы 
финансовом мошенничестве, заведенном 
в Нью-йорке, привел к признанию Трам-
па виновным. При этом вся его вина яко-
бы в том, что он завысил стоимость своих 
активов, чтобы получить более выгодные 
условия кредита в банке. Представитель 
банка в суде заявил, что банк претензий 
не имеет, кредит давно погашен и корпора-
ция Трампа — один из лучших клиентов. 
Доказательства завышения стоимости 
просто смехотворны. Обвинение заявило, 
что имение Трампа во Флориде не стоит 
$180 млн, его стоимость в 10 раз ниже. На 
любом сайте недвижимости в США вид-
но, что участки, соседние с владениями 
Трампа, но в десятки раз меньшей площа-
ди и с гораздо меньшими зданиями оце-
ниваются от $50 млн. Стоимость имения 
Мар-а-лаго в $180 млн выглядит, скорее, 
сильно заниженной. Не связанные с Де-
мократической партией юристы говорят 
публично, что дело развалится в первом 
же апелляционном суде и Трамп будет 
оправдан.

Что касается еще одного дела 
в Нью-йорке о выплате Трампом порноак-
трисе Сторми Дэниэлс денег за молчание 
об их бывшей интрижке, то дело может 
и не дойти о суда. Недавно выяснилось, 
что главный свидетель обвинения, бывший 
адвокат Трампа Майкл Коэн сам имел от-
ношения с этой порноактрисой в тот мо-
мент, когда выплачивал ей деньги от имени 
Трампа. То есть являлся очень заинтере-
сованной стороной. И тут шансы Трампа 
на полную победу в апелляционном суде 
выглядят очень высокими.

Наконец, дело в округе Фултон шта-
та Джорджия, заведенное против Трампа 
и его юристов за попытки оспорить резуль-
таты выборов, также может пойти ко дну. 
Во-первых, репутации прокурора Фанни 
Уиллис был нанесен удар, когда выясни-
лось, что она поставила расследовать это 
дело некомпетентного следователя, пла-
тила ему за это непомерно большие день-
ги, причем он же (по счастливому совпа-
дению) был ее любовником и они вместе 

тратили эти деньги на курортах. Второй 
удар, который получило это дело, — один 
из членов избирательного комитета округа 
Фултон показал 27 июля 2023 года, что он 
и еще один член избиркома (всего двое из 
пяти) отказались признать действительны-
ми результаты выборов 2020 года в округе 
Фултон, потому что

1) число активных избирателей в спи-
сках избирателей округа Фултон каким-то 
образом превысило число совершеннолет-
них жителей этого округа;

2) избиркому было сказано, что округ 
вообще не проверял подписи на пришед-
ших по почте конвертах (сверка подписи 
с имеющейся в базе — единственный спо-
соб удостовериться, что бюллетень выслал 
именно тот избиратель, чье имя стоит на 
конверте);

3) избиркому не были предоставлены 
затребованные документы о цепочке по-
ставок этих бюллетеней (то  есть отсут-
ствуют документы, показывающие, откуда 
вообще взялись эти бюллетени);

4) избиркому так и не предоставили 
записи с камер видеонаблюдения за ящи-
ками для сбора бюллетеней, чтобы чинов-
ники могли убедиться, что никто не вбра-
сывал десятки или сотни конвертов или 
что бюллетени туда вообще опускались;

5) избирком так и не получил внят-
ных объяснений, что это были за бюл-
летени из-под стола, как они там ока-
зались и почему их подсчитали 3–5 раз 
каждый — речь идет об известном видео, 
когда сотрудники избирательного центра 
в ночь после выборов удаляют из зала 
журналистов и наблюдателей под наду-
манным предлогом, достают спрятанные 
под столом бюллетени и начинают их счи-
тать, — это были около 20 тыс. голосов за 
Байдена.

Подчеркнем, что по почте в этом 
округе пришло около 150 тыс. бюллете-
ней, подписи на конвертах с которыми 
не проверялись. Байден выиграл штат 
с перевесом чуть больше 10 тыс. голо-
сов. Если бы результаты выборов в этом 
округе не были учтены, штат Джорджия 
выиграл бы Трамп. Добавить тут можно 
только то, что во время пересчета голо-
сов в штате Джорджия в округе Фултон 
было обнаружено около 150 тыс. якобы 
пришедших по почте бюллетеней, кото-
рые никогда не были в конверте (бумага 
была абсолютно гладкой без каких-либо 
следов складок, а для помещения в кон-
верт бюллетень нужно сложить несколь-
ко раз), и выглядели они как ксерокопии. 
Судья округа так и не разрешил обеспоко-
енным избирателям сделать фотографии 
в высоком разрешении с этих бюллетеней, 
что позволило бы выяснить, действитель-
но ли это ксерокопии одного или несколь-
ких бюллетеней.

Таким образом, дело против Трампа 
и его адвокатов в округе Фултон также 
не имеет перспектив в апелляционном су-
де. А может быть, вообще развалится до 
суда.

Что еще могут 
противопоставить 

элиты США Трампу?

Демократическая партия, точнее, как бы 
независимые НКО, готовили оранжевую 
революцию в Вашингтоне на случай по-
беды Трампа в 2020 году. Победа Трампа 
заранее объявлялась нелегитимной, и в Ва-
шингтоне и ряде крупных городов готови-
лись массовые протесты.

Как писал в августе 2020 года сайт 
Revolver News, анализируя случай чинов-
ника госдепа по имени Джордж Кент 
(он  примечателен тем, что дал показа-
ния против Трампа во время первого 
дела по импичменту, а затем, еще при 
Трампе, получил повышение. Он работал 
перед оранжевой революцией на Украи-
не, курировал белорусское направление 
во время попытки госпереворота, и он 
же активно участвовал в дискредитации 
Трампа), «многие заметили теоретиче‑
ские параллели и сходство между тем, 
как государственный департамент США 
и связанные с ним атлантистские НПО 
проводят цветные революции в зарубеж‑
ных странах, и постоянными операция‑
ми, направленными против Трампа в Со‑
единенных Штатах. Случай Джорджа 
Кента  — и многих других, о которых 
пойдет речь в этой серии — демонстри‑
рует, что эти сходства не просто те‑
оретические — они буквально касаются 
одних и тех же людей! Те же самые люди, 
которые проводят операции по прикры‑
тию революции на Украине и Восточной 
Европе, используют одну и ту же стра‑
тегию, чтобы отменить 2016 год и раз‑
рушить легитимность выборов прези‑
дента Трампа».

В другой статье этой же серии Revolver 
News сообщает о якобы двухпартийном 
«Проекте целостности переходного пери-
ода», основательница которого Роза Брукс 
является давним близким соратником 
Джорджа Сороса и его Фонда «Открытое 
общество»*. В этом проекте приняли уча-
стие демократы и те республиканцы, кото-
рые выступали против Трампа, например, 
такая примечательная личность, как Билл 
Кристол.

По результатам игр этого проекта, 
в которых симулировались различные ито-
ги выборов 2020 года в США, Роза Брукс 
написала статью в газете The Washington 
Post от 3 сентября 2020 года, в которой со-
общала: «Убедительная победа Джо Бай‑
дена приведет к относительно упорядо‑
ченной передаче власти. Все остальные 
сценарии, которые мы рассматривали, 
включали уличное насилие и политиче‑
ский кризис». Все остальные — это вклю-
чая победу Трампа. При этом вина за на-
силие в случае победы Трампа возлагалась 
на сторонников Трампа. Предполагалось, 

* — организация, признанная нежелательной в РФ.

что сторонники демократов выйдут на 
«мирные» протесты. «В каждом сценарии 
обе команды стремились мобилизовать 
своих сторонников на улицы. Коман‑
да Байдена неоднократно призывала к 
мирным протестам, в то время как ко‑
манда Трампа поощряла провокаторов к 
разжиганию насилия, а затем использо‑
вала возникший хаос, чтобы оправдать 
отправку подразделений федеральной 
гвардии или действующих военнослу‑
жащих в американские города для «вос‑
становления порядка», ― описала Брукс 
свои сценарии. Затем издание вспомнило, 
что Брукс писала после выборов 2016 го-
да про способы отстранить Трампа от вла-
сти: «Четвертая возможность — это то, 
что до недавнего времени было немысли‑
мо в Соединенных Штатах Америки: 
военный переворот или, по крайней ме‑
ре, отказ военных лидеров подчиняться 
определенным приказам». И в преддверии 
выборов 2020 года Эл гор писал, что ес-
ли Трамп откажется уступить власть, то 
должны вмешаться военные.

Отметив всё это, а также удивительное 
сходство между погромщиками из Black 
Lives Matter и «мирными протестующими» 
в странах, где прошли цветные революции, 
Revolver News указывает на очевидную под-
готовку к цветной революции, если Трамп 
откажется отдать власть.

Сейчас, в 2024 году, все главные дей-
ствующие лица этой подготовки остались 
на своих местах. Так что в случае, ес-
ли Байден будет очевидно проигрывать, 
в США вполне могут задействовать «оран-
жевую» схему для недопущения инаугура-
ции Трампа.

Тут есть только одно препятствие: 
главной ударной силой протестов в США 
в 2020 году были антифа и леваки. В свете 
событий в Палестине они отошли от особо 
яростной поддержки Байдена и не обяза-
тельно согласятся выходить на протесты, 
чтобы оставить его в Белом доме. Однако 
есть другая сила — более 10 млн нелегаль-
ных мигрантов, подавляющее большин-
ство которых составляют молодые муж-
чины призывного возраста. 10 млн — это 
несколько армий, и просто угрозами того, 
что при Трампе прекратятся социальные 
выплаты и другая поддержка, их можно 
вполне заставить выйти на улицы проте-
стовать. Особенно если пообещать безна-
казанность за мародерство и преступления 
против полиции.

И наоборот, сторонники Трампа гораз-
до более радикализованы, чем в 2020 году, 
и уверены, что демократы за 4 года лишат 
их всех прав и свобод и потому надо от-
стоять президентство Трампа любой ценой. 
Отметим, что у сторонников Трампа уже 
есть и своя «небесная сотня». Это те, кто 
уже четвертый год без суда и адвокатов 
сидят в тюрьме округа Колумбия. По их 
словам (а они иногда звонят журналистам 
из тюрьмы), следователи пытаются заста-
вить их дать показания, что они пришли к 
Капитолию свергать власть и побудил их 
к этому Трамп, обещая за это условный 
срок. Они, за редчайшими исключениями, 
отказываются.

Шансы на то, что столкновения между 
сторонниками Трампа и демократами пере-
растут во что-то большее, пока невелики. 
Но только пока. Дальнейшее беззаконное 
преследование Трампа и его демонизация 
со стороны демократов, представляющих 
его как главную угрозу для демократии 
США, могут накалить обстановку. И тог-
да после выборов (независимо от того, 
кто победит) может случиться что угодно, 
если демократы не объявят раньше чрез-
вычайную ситуацию и не введут в города 
войска.

Ольга Николаева

Штурм Капитолия 6 января 2021 года
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Космос: оптимистический взгляд
Фильм «Интерстеллар», 2014 год

В нашем представлении еще жива па-
мять о советской традиции оптими-
стического восприятия космоса как 

пространства роста, восхождения, реали-
зации мечты. Однако если мы обратимся 
к современному отечественному кинема-
тографу, то с очевидностью можем отме-
тить, что он смотрит либо вниз, под ноги, 
либо в прошлое. Будущее закрыто пеле-
ной сиюминутности, ни одного фильма, 
пытающегося сказать о нем в утвержда-
ющем, действенном смысле, в России 
не снимается.

И тем удивительнее ситуация, когда 
о положительном полюсе борьбы за мечту, 
мечту человечества, появляется возмож-
ность говорить на примере американского 
фильма. «Интерстеллар» — «Межзвезд-
ный» — нечастое явление на небосклоне 
голливуда. Даже название приближает его 
к советскому кинематографу великой эпо-
хи мечты о космосе, название, странным 
образом не переведенное на русский язык 
в отечественном прокате. Наверное, во из-
бежание этих родственных ассоциаций?

«Следующий шаг человечества ста‑
нет величайшим»,  — утверждает ре-
кламный слоган этого фильма. Давайте 
вглядимся, какие идеи подкрепляют это 
утверждение, какими средствами они до-
носятся до зрителя и что конкретно стоит 
за понятием «величайшего шага».

Жанровая принадлежность фильма, 
определяемая как «фантастика», требует 
уточнения: научная фантастика. Крайне 
редкое явление в современном мире куль-
туры  — действительно научная фанта-
стика, даже породившая дискуссию сре-
ди ученых о достоверности воплощенных 
в фильме идей теории относительности, 
квантовой механики, астрофизических яв-
лений. Красиво, наглядно, максимально ре-
алистично воплощенных.

Сюжетной канвы коснемся в самых 
общих чертах, приглашая читателей озна-
комиться с ней самостоятельно, при про-
смотре фильма.

Не очень далекое будущее. Послед-
ние годы существования человечества на 
Земле. Планета постепенно становится 
непригодной для жизни человека. Спасе-
ние только в одном — в поиске нового до-
ма в космосе. Загадочная гравитационная 
аномалия делает возможным проникно-
вение в другую галактику. Засекреченная 
организация ученых готовит экспедиции 
в космос, идет интенсивная работа над 
планом спасения человечества. Благода-
ря подвигу космонавтов новая планета 
найдена, благодаря подвигу ученых чело-
вечество спасено на орбитальной станции. 
Для осуществления всего этого пришлось 
преодолеть ряд моральных противоречий, 
разгадать загадку пространственно-вре-
менного континуума, использовать мно-
гомерность пространства и вывести всё 
человечество на уровень иного миропо-
нимания.

Краткость, как любая схематичность, 
обедняет описание произведения искус-
ства. Но наша цель не продублировать 
впечатление, а выделить идеи, вписанные 
в схему, распознать, вглядеться в них.

Первая необычная встреча в фильме — 
это его историчность. Даже минимум 
историчности в современной фантастике 
повод для удивления, а здесь недвусмыс-
ленно и прямо прозвучало — не сомнение, 
а утверждение, — что вся эпопея высадки 
американцев на луне есть мистификация. 
И тут же оглушающее разочарование пре-

одолевается главным героем, его протест 
обращен не на войну с фактом, а в горь-
кое осознание потери мечты: «Мы словно 
забыли, кто мы такие. Исследователи, пер-
вооткрыватели, а не фермеры. Когда-то мы 
вожделенно вглядывались в небеса и иска-
ли свое место среди звезд. А теперь все на-
ши заботы — копошиться в грязи».

Именно этот призыв к возвращению к 
мечте отражен в слогане. Ведь это транс-
формация знаменитых слов астронавта 
Нила Армстронга, сравните: «Это — ма‑
ленький шаг для человека, но огромный — 
для всего человечества» и «Следующий 
шаг человечества станет величайшим». 
Слоган фильма говорит не о взгляде в про-
шлое в поисках утерянной мечты, а о на-
стойчивом утверждении мечты настоящей, 
раскрывающей будущее.

И здесь особенно хочется отметить 
взгляд создателей фильма на само челове-
чество. Это нечто феноменальное, достой-
ное обсуждения как явление не только 
в кинематографе, но и в мировоззренче-
ской доктрине Запада. Фильм утвержда-
ет, что данное насущно человечество еще 
не является завершенным, дошедшим до 
вершин познания:

• Что загадочные «они», жители пя-
тимерного пространства, способные 
создавать гравитационные аномалии 

космического масштаба, простран-
ственно-временные гиперкубы и про-
чее, и есть будущее человечества.

• Что ключ к новому будущему лежит на 
стыке науки и чувства: два пламенных 
монолога о загадочной силе, стоящей 
за высоким чувством любви, сюжетная 
линия, в которой чувство любви явля-
ется значимым фактором связи между 
людьми сквозь время и пространство.

• И наконец, осторожное высказывание 
против элитарности. Маленький, крат-
кий диалог, прозвучавший при встрече 
главного героя — пилота и инженера 
Купера — с маститым ученым-физи-
ком, главой проекта НАСА:
— Я слышал, что вас выгнали [из 
НАСА] за отказ сбросить бомбу из 
стратосферы на голодающих людей.
— Когда они поняли, что массовые 
убийства не дадут результат в дол‑
госрочной перспективе, нас приняли 
обратно, но тайно.

Таким образом, в фильме, обращенном 
к массовому зрителю, говорится и о такой 
возможности решения конфликтов, допу-
стимой для элиты, — массовые убийства. 
Но авторы не фиксируют на этом внима-
ния, а сразу, через главного героя, трансли-

руют идею необходимости спасения чело-
вечества целиком, без исключений.

Пафос спасения человечества в этом 
фильме несколько сложнее, чем характерно 
для обычных голливудских клише. Здесь 
сталкиваются две идеи спасения человече-
ства: план А — это создание космической 
станции, на которой должно быть спасено 
реально живущее в данный момент челове-
чество, и план Б, основанный на возмож-
ности спасения человечества как вида: на 
подходящую планету должен быть забро-
шен генетический материал, и уже из него 
воссоздан вид Homo sapiens.

Элита, в данном случае уже не поли-
тическая, а интеллектуальная, раскололась 
в вопросе методов спасения. Одна часть, 
представленная профессором Брендом, 
настроена пессимистически и согласна 
принести в жертву всё реально живущее 
человечество, говорит о преодолении ин-
дивидуального инстинкта самосохранения 
ради выживания вида. И в этом она видит 
собственную жертвенность, высокое пред-
назначение:

— Он [профессор] уничтожил чело‑
вечность в себе, чтобы спасти человече‑
ство, он совершил невероятную жертву.

Этому противоречит голос простого 
инженера, который в ключевой момент от-
крытия этих обстоятельств восклицает:

— Нет! Невероятную жертву совер‑
шают миллионы людей, которые оста‑
лись на Земле. Они погибнут, ибо он 
в своем паршивом высокомерии лишил 
их будущего.

«Паршивое высокомерие» элиты, отка-
завшейся от человечности ради... Не кажет-
ся ли это высказывание оценкой некоего 
проекта, реально, уже вне рамок фильма, 
существующего в современном мире?

Поразительный спектр идей, затрону-
тых в этом фильме, дополняется особенно-
стями кинематографического языка.

Во-первых, хочется отметить высокую 
интеллектуальную составляющую филь-
ма  — нет попытки оглупления сюжета, 
наука подана как сложность, доступная 
к освоению. Для контраста можно вспом-
нить шаблонных «умников» из комиксопо-
добных фильмов — странные люди, творя-
щие нечто непонятное, чудесным образом 
срабатывающее.

Следующим по глубине впечатления 
хочется отметить звуковое сопровождение 
фильма. Это и мгновения полной тишины 
при разворачивании орбитальных эпизо-
дов, и органное звучание, напоминающее 
объемные аккорды произведений Баха, 
и множество инструментальных компози-
ций, удивительно вписанных в изображае-
мый образ. В музыкальном сопровождении 
присутствует необычная мелодика в ущерб 
навязчивым ритмам современной массовой 
музыки.

Нельзя не отметить и изюминку филь-
ма: мастерски созданную картинку, аске-
тичную по цветовой палитре, но с тонким 
вкусом, в которой космические спецэф-
фекты поражают грандиозностью, но 
не создают впечатления пестрого балага-
на. графичность и сдержанность делают 
живописными и кадры угасающей земной 
жизни, и впечатляющие новизной и реали-
стичностью виды далеких планет. Характер 
каждой из планет изображен такими сред-
ствами, тонкость и мастерство которых 
создают ощущение реального посещения, 
присутствия.

Битва за мечту человечества возможна и должна вестись по всем фронтам, 
на любых культурных основаниях, средствами всех искусств и наук

Окончание на стр. 16

Захарова Евгения (14 лет). Мечты о полетах.  
Работа для конкурса «Пионеры дальнего космоса». 2014
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Окончание. Начало — на стр. 15

Сквозь весь фильм проходит обра-
щение к стихотворению Дилана Томаса, 
валлийского поэта. Оно цитируется не-
сколько раз, в разных обстоятельствах. 
Присутствие поэзии в кинематографиче-
ском высказывании — явление очень ред-
кое. Приведу перевод прозвучавшей части 
этого стихотворения, чтобы можно было 
оценить его глубину и страстность заявля-
емого протеста:

Не уходи смиренно  
в сумрак вечной тьмы, 
Пусть тлеет бесконечность  
в яростном закате; 
Пылает гнев на то,  
как гаснет смертный мир. 
Пусть мудрецы твердят,  
что прав лишь тьмы покой. 
И не разжечь уж тлеющий костер. 
Не уходи смиренно  
в сумрак вечной тьмы, 
Пылает гнев на то,  
как гаснет смертный мир.

Если соединить эти особенности кине-
матографического выражения с глубиной 
и сложностью затронутых идей, то можно 
уверенно сказать — в массовый кинемато-
граф вышло произведение, созданное на 
элитарном языке.

Да, фильм целиком и полностью сто-
ит на североамериканском культурном ба-
зисе — затрагивает характерные для этой 
культуры образы, трансформирует ее кон-
станты. И добавляет некоторые постулаты, 
чрезвычайно близкие нашей культуре: идеи 
самопожертвования, подвига, героизма, 
победительной силы высокого чувства. По-
тому, используя язык конкретной культуры, 
он говорит о мечте всего человечества.

Битва за мечту человечества возмож-
на и должна вестись по всем фронтам, на 
любых культурных основаниях, средства-
ми всех искусств и наук. Мечты и чаяния 
должны не только вернуться к народам, но 
и должны сложиться в единую и неугаси-
мую мечту — мечту человечества.

Татьяна Z

Кривова Ксения (12 лет). На техническом совете.  
Работа для конкурса «Пионеры дальнего космоса». 2014

Ефремова Елена (14 лет). Жизнь в далеком будущем.  
Работа для конкурса «Пионеры дальнего космоса». 2014

Наседкина Анна (13 лет). Планета будущего.  
Работа для конкурса «Пионеры дальнего космоса». 2014 2014

Тетерина Арина (12 лет). Гости. Работа для конкурса «Пионеры дальнего космоса». 2014 
Клосс Павел (13 лет). Ледяная Вселенная.  

Работа для конкурса «Пионеры дальнего космоса». 2014


